
Олимпийские игры не «кипят ненавистью», 
это неправда! И лично я не чувствую, что горю в 
котле, в котором все готовы сожрать друг дру-
га, потому что Игры давно себя изничтожили. 
Спросите любого спортсмена, олимпийский 
огонь — он, да, горячий. Потому что каждая 
победа, а уж тем более поражение, — навзрыд. 
И медаль — одна на четыре года. Истина.

Да, бывают какие-то безумства. Но они — 
отражение того, что происходит за «олимпий-
ским пузырем». И полностью на совести тех, 
кто протаскивает на Игры своих «тараканов». 
Абсолютно не важно, политика это или дань 
моде. Этого, увы, не избежать нигде, Олимпий-
ские игры не исключение. Но и не повод ведь 
для выводов о том, что мировая политическая 
война давно сожрала Олимпийские игры и все 
тут уже «замазано».

Вот американские фехтовальщики вышли 
на бой в масках розового цвета. Три мужика 
— в розовых, один — в черной. Оказывается, 
этого одинокого обвиняли в сексуальных до-
могательствах сразу к трем женщинам, причем 
аж лет семь назад, когда он был студентом. 
Пришли девчонки в гости, а он хватал одну 
за «пятую точку» и лез обниматься. Против 
ее воли, разумеется. 

 Читайте 8-ю стр.
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Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ
«ЛЮБЛЮ, КОГДА НЕТ СЛОВ, А СМЕШНО»
Федор Добронравов рассказал 
о продолжении сериала «Сваты»

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ПАНАМА НЕ ХОЧЕТ 
БЫТЬ ШЛЯПОЙЭмиль ДАБАГЯН, 

ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЕЗУМИЕ 
РОЗОВЫХ МАСОК

За десять дней шестиклассница 
Арина Колесникова из Краснодар-
ского края лишилась всех ближай-
ших родственников, включая мать 
и отца. Папа Миша, бабушка Рита, 
мама Ляля умерли 16, 23 и, соот-
ветственно, 26 июля сего года. По-
сле… вакцинации. Какую прививку 
сделали домочадцы и кто виноват в 

том, что она вдруг привела к массо-
вому летальному исходу, разбирался 
«МК». Мы взяли эксклюзивное ин-
тервью у единственной оставшей-
ся здоровой совершеннолетней 
родственницы семьи, тети Арины 
— Елены.

Читайте 6-ю стр.

«ВСЕХ ПОХОРОНИЛИ...»
Врачебная ошибка: противопоказанная прививка 

могла стать причиной смерти целой семьи

Читайте 7-ю стр.
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Американские 
фехтовальщики.

УМЕР ЧЕЛОВЕК-ЖУРФАК
Каким был Ясен Засурский

Скончался многолетний декан, а затем пре-
зидент факультета журналистики МГУ Ясен За-
сурский. Многотысячная армия выпускников, сту-
дентов, бывших и действующих преподавателей 
журфака чувствует себя осиротевшей. Впрочем, 
чего это я судорожно пытаюсь подобрать нужные 
слова и формулировки? Их невозможно подобрать 
в принципе. Человек-легенда, наставник и учитель, 
моральный лидер и абсолютный авторитет — при-
менительно к Ясену Засурскому все эти высокие 
оценки звучат как пустые клише. Ясен Николаевич 
был не просто символом журфака. В каком-то 
смысле он и был журфаком. 

Читайте 2-ю стр.

ПУТИН 
ВОЗВРАЩАЕТ СТУЛ

Умер президент журфака МГУ Ясен Засурский. Легенда со-
ветской и российской журналистики. Печально вдвойне, что роди-
тели не должны хоронить своих детей, а та журналистика, которой 
учил Ясен Николаевич, умерла раньше него. Осталась пропаганда, 
промывание мозгов, потакание низменным запросам публики. 
Основной закон победившего пластмассового мира — потребляй, 
не думай! — на полную мощь заработал и в новостях.

Читайте 2-ю стр.

ЛОВЕЦ МАНЬЯКОВ СТАЛ 
УБИЙЦЕЙ

Полицейский зарезал девочку, чтобы 
скрыть следы наезда

Неслыханное преступление в Самарской области: ловец ма-
ньяков и педофилов, офицер полиции в звании подполковника сам 
стал жестоким убийцей. Он расправился с 15-летней школьницей 
после того, как случайно сбил девушку на автомобиле. В спонтан-
ность действий сыщика настолько трудно поверить, что многие 
предположили, будто убийство было хладнокровным и заранее 
продуманным, так опер со стажем надеялся скрыть страшный 
грех — совращение малолетней. Но, видимо, все прозаичнее: 
страх ответственности затмил Антону Безчетвертеву разум. 

Читайте 3-ю стр. СО
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В Токио завер-
шился теннисный 
турнир, и для Рос-
сии он был успеш-
ным — «золото» и 
два «серебра». С 
медалями из Токио 
уедут сразу пятеро 
наших спортсменов 
— Карен Хачанов, 
ставший вторым в 
одиночном разря-
де, Елена Веснина 
и Аслан Карацев с 
«серебром» в мик-
сте и наши чемпи-
оны Настя Павлю-
ченкова и Андрей 
Рублев. Больше с 
кортов «Арике Пар-
ка» не увез никто. 
Думали ли мы об 
этом перед стартом 
Олимпиады? Мы 
робко надеялись. А 
в конце даже немно-
го расстроились, 
что не получили 
больше. Простите 
нас, ребята, за эту 
ненасытность!

Читайте 8-ю стр.

ТЕННИСНОЕ «ЗОЛОТО» 
CНОВА В РОССИИ

Анастасия 
Павлюченкова 
и Андрей Рублев — 
олимпийские 
чемпионы, Веснина, 
Карацев и Хачанов — 
с «серебром»
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С женой Ириной.

Семья 
Колесниковых: 
все еще живы.

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

МОСКВИЧКА ЛИШИЛАСЬ ГРУДИ, 
ОБРАТИВШИСЬ К ХИРУРГУ 

ЧЕРЕЗ СОЦСЕТИ
Обеих грудей лишилась 

москвичка, которая попала 
к недобросовестному хи-
рургу. Теперь медику при-
дется ответить за оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности. 

Как стало известно «МК», 
в 2016 году специалисты 
обнаружили у жительни-
цы Новой Москвы, мастера 
по маникюру и педикюру, 
онкологию правой груди, 
провели операцию и на-
значили радиотерапию. 
Пациентка постоянно об-
следовалась, и в 2020 году 
в прооперированной об-
ласти врачи нашли новое 
новообразование. 

Борьба с раком так вы-
мотала женщину, что она 
решила доверить свое 
здоровье специалисту — 
онкологу-маммологу, ко-
торая рекламировала свои 
услуги в Инстаграме. Та 
обещала, что в ходе опе-
рации одновременно изба-
вит от опухоли и вставит в 
грудь имплантат для эсте-
тического вида. При этом 
медик убедила женщину 
в необходимости второго 
имплантата — чтобы бюст 
был симметричным. Не-
счастная поверила и ре-
шила оперироваться. За 
хирургическое вмешатель-
ство она заплатила 250 ты-
сяч рублей и еще 30 тысяч 
перевела в качестве благо-
дарности врачу на карту. 

Но после операции ре-
зультат женщину ужаснул. 
Вся грудь была в синих 
пятнах, швы под грудя-
ми оказались кривыми, 
кроме того, держалась 
высокая температура (не 
исключено, что во время 
операции пациентке за-
несли инфекцию) и стал 
развиваться некроз. 

Однако женщину вы-
писали, порекомендовав 
мазать грудь финалгоном 
и зеленкой. 

В результате грудь по-
крылась корками, нача-
лось отмирание тканей, 
появились язвы.

За повторную же опе-
рацию — по удалению 
имплантатов — доктор 
запросила 300 тысяч ру-
блей. В итоге женщина об-
ратилась к другому спе-
циалисту, который провел 
8-часовую операцию на 
больной груди, вынув 
имплантат. Теперь после 
тяжелого курса химио-
терапии пострадавшей 
придется оперировать и 
левую грудь. 

Женщина обратилась с 
заявлением к блюстите-
лям закона, и Следствен-
ный комитет после про-
верки возбудил уголовное 
дело по ч. 1 ст. 238 УК РФ 
«Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности здоровья 
потребителей». 

ЗА СМЕРТЬ ДОЧЕРИ КОНКИНА 
ОТВЕТИТ ВЛАДЕЛИЦА 

ФИТНЕС-КЛУБА
Ответить за 

смерть дочери 
популярного со-
ветского актера 
Владимира Кон-
кина придется 
руководителю 
фитнес-клуба 
« Д ж а м п »  н а 
Красной Пре-
сне. Следовате-
ли предъявили 
обвинение вла-
делице заве-
дения, а семья 
актера заявила 
гражданский 
иск.

Напомним, 22 
сентября 2020 
года София Кон-
кина у тонула 
во время купа-
ния в бассейне 
фитнес-центра. 
Ее доставили в 
больницу с предвари-
тельным диагнозом «уто-
пление в пресной воде». 
Несмотря на оказанную 
медицинскую помощь, 
она умерла. Следствен-
ный комитет возбудил 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности». 

В ходе расследования 
было установлено, что 
дочь актера, сыгравшего 
Володю Шарапова, Пав-
ла Корчагина и других 
известных персонажей 
советского кино, перед 
посещением фитнес-
клуба пила вино. Также 
она часто жаловалась 
подругам на своего со-
жителя. Однако версии 
с отравлением или убий-
ством не подтвердились. 
Официальной причиной 
смерти названо попада-
ние воды в дыхательные 
органы. 

Как стало известно 
«МК», следователи за 11 
месяцев работы пришли 
к выводу, что спортив-
ный центр — объект с 

повышенной опасностью, 
и там, помимо инструк-
тора, должен был быть 
медик и медицинский 
кабинет. Отсутствие по-
следнего неоднократно 
ставилось на вид хозяе-
вам клуба контролирую-
щими органами еще до 
трагедии. Поэтому на 
днях владелице Анне Ан-
дриановой было предъ-
явлено обвинение. След-
ственный комитет вышел 
в Басманный суд с хода-
тайством об избрании 
меры пресечения в виде 
запрета определенных 
действий. 

По нашим данным, фи-
гурантка не признала вину 
и указывает на то, что Со-
фия Конкина скончалась 
в больнице. По ходатай-
ству защиты обвиняемой 
будет проведена экспер-
тиза действий медиков. В 
рамках уголовного дела 
представителем Влади-
мира Конкина адвокатом 
Юлией Нитченко был за-
явлен гражданский иск с 
требованием возместить 
ущерб в сумме 11 мил-
лионов рублей.

БАКЛАН ВПЕРВЫЕ ЗА СТО ЛЕТ УСТРОИЛ РЫБАЛКУ 
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Невероятную находку 
сделали в «дальних юж-
ных пределах» заказни-
ка «Журавлиная родина» 
орнитологи. В окрест-
ностях деревни Горицы 
Клинского городского 
округа на местном пруду 
они обнаружили баклана. 
В Московской области эту 
редкую птицу не видели 
почти 100 лет.

Как стало известно «МК», 
редкая птица примкнула к 
колонии чаек, обосновав-
шихся на реке Муравке, 
истоком которой является 
большой пруд. 

Здесь птахи ловят рыбу, 
причем баклан явно пре-
успевает — среди перна-
тых рыболовов ему нет 
равных. Однако, видимо, 
конкуренты неплохо ужи-
ваются, и еды с лихвой 
хватает на всех. В Мурав-
ке, по отзывам рыбаков, 
изобилие рыбы, причем 
водятся там даже лещ, 
плотва, окунь, судак, же-
рех и налим.

Ученые не встречали 
бакланов на территории 
Московской области уже 
практически целый век. 
Последние сведения о 
них предоставил извест-
ный орнитолог, издатель 

«Орнитологического вест-
ника» Григорий Поляков в 
1925 году. Тогда он вы-
ступал с докладом перед 
Комиссией по изучению 
фауны Московской обла-
сти. Ученый рассказал, 
что летом 1923 года в За-
болотье (сейчас это часть 
Сергиево-Посадского 
городского округа) была 
найдена колония ба-
кланов. Но сам Поляков 
определял этот вид как 

залетный. Вот и сейчас 
сотрудники «Журавлиной 
родины» уверены, что об-
наруженный баклан вряд 
ли загнездился в Подмо-
сковье. Это птица, кото-
рая предпочитает оби-
тать в пределах морских 
акваторий и на берегах 
крупных рек, а также жи-
вет на Байкале. Вряд ли 
свои водные просторы 
баклан променяет на реки 
Московской области.

ЦЕЗАРЬ НАПАЛ ОДНОВРЕМЕННО 
НА ДВОИХ ДЕТЕЙ

В тяжелом состоянии 
находится 11-месячный 
малыш, который вместе 
со своей 4-летней сестрой 
стал жертвой ротвейлера 
в Подмосковье. Медики не 
исключают, что зубы со-
баки могли задеть крохе 
мозжечок.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 31 июля в деревне 
Филипповское Стреми-
ловского поселения го-
родского округа Чехов. 
Семья с детьми приехала 
сюда на отдых в свой дом 
в пятницу. А в субботу со-
седка решила угостить се-
мью своими огурцами. 37-
летняя мама детей зашла 
за овощами на участок, 
дети находились у калит-
ки. В это время у хозяев 
участка сорвался с цепи 
3-летний кобель ротвей-
лера по кличке Цезарь — у 
собаки порвался ошейник. 
Хотя все находившиеся на 
участке взрослые тут же 
кинулись ловить ротвей-
лера, он успел атаковать 
детей.

Особенно досталось на-
ходившемуся в коляске 

мальчику Арслану — соба-
ка укусила ребенка за шею 
и затылок. Медики пред-
полагают, что у мальчика 
задет мозжечок, поэтому 
ребенка экстренно верто-
летом госпитализировали 
в реанимацию. Скорее все-
го, малышу потребуется 
хирургическое вмешатель-
ство. Его состояние меди-
ки оценивают как тяжелое. 
Покусана и сестра маль-
чика. 

Не исключено, что хо-
зяевам собаки придется 
отвечать перед законом 
по статье 118 УК РФ «На-
несение тяжких телесных 
повреждений по неосто-
рожности».

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Наталия Григорье-
ва, в ходе проверки инци-
дента будут установлены 
обстоятельства и причины 
произошедшего, а также 
дана оценка исполнению 
требований законода-
тельства о несовершен-
нолетних, а также об от-
ветственном обращении 
с животными.

Популярный со-
ветский актер 
Леонид Ку-
равлев был 
вынужден 
обратиться 
за помощью 
к врачам. В 
субботу днем 
он вызвал ме-
диков к себе до-
мой.

Как стало известно 
«МК», 84-летний артист 
давно страдает от пони-
женного артериального 
давления. Вчера очеред-
ной приступ гипотонии 
привел к обмороку. В итоге 
домой к Леониду Вячесла-
вовичу на улице Серафи-
мовича прибыли медики 
— «скорую» вызвала дочь 

актера, которая 
живет с ним. 

Однако госпи-
тализировать-
ся пациент 
отказался. 
Врачи нор-
мализовали 

ему давление 
и оставили ле-

читься амбула-
торно.

Леонид Куравлев 
сыграл сотни ролей в со-
ветском кино, в том числе 
в таких популярных коме-
диях, как «Иван Василье-
вич меняет профессию», 
«Не может быть!», «Афоня», 
«Самая обаятельная и при-
влекательная». В послед-
нее время ведет затворни-
ческий образ жизни.

В ПОДМОСКОВЬЕ СТАЛИ МЕНЬШЕ ГРАБИТЬ 
И ВОРОВАТЬ

Снижение числа разбой-
ных нападений, грабежей 
и квартирных краж зафик-
сировано в Подмосковье 
в первом полугодии 2021 
года, по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года. Также злоу-
мышленники реже стали 
похищать людей и напа-
дать на них. Криминальные 
итоги полугодия подвели 
на коллегии Мособлпро-
куратуры под председа-
тельством прокурора Мо-
сковской области Сергея 

Забатурина. 
Как стало известно «МК», 

всего в первом полугодии 
2021 года на территории 
Подмосковья зарегистри-
ровано 38 413 преступле-
ний. Количество случаев 
умышленного причинения 
вреда здоровью снизилось 
аж на 19,7% (с 523 до 420), в 
том числе со смертельным 
исходом — на 15,8% (с 121 
до 101). Также зафиксиро-
вано на 37,5% меньше эпи-
зодов похищений человека 
(их количество снизилось 

с 8 до 5), на 10,1% — раз-
бойных нападений (с 148 
до 133), на 12% — грабежей 
(с 1019 до 897), на 25,1% — 
краж из квартир с проник-
новением (с 963 до 721).

Вместе с тем число пре-
ступлений, связанных с 
наркотиками, осталось 
практически на прежнем 
уровне. Так, в первом по-
лугодии 2021 года зареги-
стрировано 4300 престу-
плений, а за аналогичный 
период прошлого года — 
4243. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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c 1-й стр.
Перед написанием этого текста 
я решил перечитать воспомина-
ния Ясена Николаевича и нат-
кнулся там на следующий фраг-

мент: «В нынешнее здание мы переехали в 
1978 году. Тогда построили первый гуманитар-
ный корпус на Воробьевых горах, и все факуль-
теты делили оставшееся имущество. Сюда 
ехать не хотел никто. Ни историки, ни филологи, 
ни экономисты, которые были здесь. А я решил: 
что останется, туда и заселимся. Так мы здесь 
и оказались. Прекрасное здание в прекрасном 
месте. Самое замечательное здание из тех, 
что остались у университета. Я доволен, что 
мы сделали правильный выбор. Не всегда нуж-
но гнаться за модой и теми, кто пытается новое 
ухватить». 

В этом последнем предложении весь Ясен 
Засурский — человек, который никогда не гнал-
ся за модой, но при этом оставался очень нуж-
ным, современным и актуальным человеком во 
все времена. Учитывая краткость человеческой 
жизни, в словах «во все времена» присутствует 
известный оттенок условности. Но вот вам 
посвященный капустнику на журфаке в 1957 
году отрывок из книги Ольги Герасимовой о 
студенческой жизни МГУ времен хрущевской 
оттепели: «На факультете журналистики был 
организован фестивальный комитет во главе 
с Ясеном Засурским... Поскольку на фести-
вальные мероприятия, подарки, приемы нуж-
ны были деньги, была организована лотерея. 
Факультетские художники нарисовали билет, 
тиражом в тысячу экземпляров его отпечатали 
в учебной типографии. Засурский — выиграл, 
к восторгу зала, шутливый приз — роскошный 
веник с бантом». 

В этом эпизоде нет ничего особенного — 
кроме даты. В последний раз я очно виделся 
с Ясеном Николаевичем в парадных залах мо-
сковской мэрии в январе 2020-го. А здесь речь 
идет о событиях 1957 года. Ясен Засурский 
был живой связью времен. Сейчас эта связь 
прервалась... Если рассуждать в строго фак-
тологических терминах, то Засурский не был 
отцом-основателем журфака. Первым деканом 
основанного в 1952 году факультета был про-
фессор Евгений Лазаревич Худяков — человек, 
который любил повторять студентам: «Газету 
надо делать чистыми руками». Но в конце 1964 
года он скончался. Вот как Ясен Николаевич 
вспоминал о том, что произошло потом. 

«В 1965 году были объявлены выборы де-
кана факультета журналистики. В то время 
кандидат должен был получить поддержку ЦК 
КПСС. На этот пост был намечен профессор 
Высшей партийной школы при ЦК КПСС, но 
большинство преподавателей факультета были 
не согласны с этой кандидатурой и предложили 
возглавить этот факультет мне... Все боялись, 
что придет человек из ЦК и «засушит» процесс 

работы на факультете. Я должен был согла-
ситься и согласился. На выборах была снята 
кандидатура ЦК, и я был избран единогласно. 
Мне было 36 лет, и я стал самым молодым 
деканом. Научное сообщество относилось ко 
мне с пониманием и сочувствием». 

Научное — «с сочувствием», а профессио-
нальное — с восхищением. Я вырос в журна-
листкой семье и с самых детских лет запомнил, 
с каким уважением мои родители произносили 
фамилию Засурский. На всю жизнь я запом-
нил и свою первую личную встречу с Ясеном 
Николаевичем. В 1992 году я готовился к по-
ступлению на журфак и одновременно искал 
острые темы для статей в «МК». Так получилось, 
что одну из них я обнаружил прямо в стенах 
факультета, чьим студентом я надеялся стать. 
Читальный зал библиотеки на первом этаже 
был назван в честь Рона Хаббарда — автора 
псевдонаучного учения о «дианетике» и осно-
вателя «церкви» саентологии. После окончания 
дня открытых дверей на журфаке я подошел к 
Ясену Николаевичу и поинтересовался у него: 
мол, как же так? Засурский ответил наглому 
абитуриенту одновременно с юмором и праг-
матизмом: «Если вы поступите, то, уверяю вас, 
никто вас не будет заставлять становиться 
саентологом!» 

Так и получилось. Я поступил, и никто на 
журфаке не заставлял меня становиться тем, 
кем я не хотел. Ясену Николаевичу удалось 
создать на факультете атмосферу внутренней 
свободы и глубокого уважения к журналистско-
му профессионализму. Приведу еще один от-
рывок из книги Ольги Герасимовой: «Выступая 
на партийной конференции в июне 1967 года, 
Ясен Засурский отмечал, что обязательное 
наличие стажа (работы в редакциях. — «МК») 
отталкивает от журфака МГУ многих талантли-
вых абитуриентов. Засурский предлагал, чтобы 

на факультет часть абитуриентов разрешили 
принимать без стажа». 

Партийные собрания, детали механизма 
приема абитуриентов в 1967 году — какое это 
имеет отношение к нынешним временам? Са-
мое прямое. Будучи студентом первого курса, 
я стал свидетелем того, как мой сокурсник 
решил потроллить прямо на лекции пожилого 
профессора, задав ему вопрос: не стыдно ли 
ему за свой старый учебник, названный что-то 
вроде «Марксистко-ленинская школа журна-
листики»? Профессор ответил, что не стыдно: 
в этом учебнике содержится масса полезной 
информации, которая является актуальной 
даже сейчас. В юности — все мы ниспровер-
гатели основ. И тогда такой ответ показался 
мне не очень убедительным. И лишь с годами 
я понял, насколько я тогда был не прав. 

Политические режимы, степень реаль-
ной свободы слова и свободы СМИ — все это 
постоянно меняется. А вот необходимость 
делать журналистскую работу максимально 
профессионально остается. Ясен Засурский 
был мастером подобного максимально воз-
можного профессионализма. Разумеется, он 
был горячим сторонником свободы СМИ. Но 
одновременно его отличало тонкое понима-
ние наших политических реалий, того, как на 
самом деле устроена и наша страна и весь 
окружающий ее мир. Ясен Николаевич не был 
человеком лозунгов и нацеленных на внеш-
ний эффект поступков. Но он все равно был 
титаном, держащим на своих плечах журфак. 
Глава Союза журналистов Москвы Павел Гусев 
предложил официально присвоить факультету 
журналистики МГУ имя Ясена Николаевича За-
сурского. Очень надеюсь, что так оно и будет. 
Но в головах очень многих из нас журфак уже 
носит имя Ясена Засурского. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

МВД совместно с Минздравом под-
готовило очередной этап интегра-
ции баз данных — это напрямую 
коснется водителей. О наличии у 
гражданина диагнозов, препят-
ствующих вождению, медицинские 
организации будут сообщать в 
ГИБДД автоматически — и после 
проверки водительское удостове-
рение может быть заблокировано. 
В списке противопоказаний — обы-
денные и даже «модные» диагнозы. 
Например, депрессия. 

Считается, что водителям, не имею-
щим противопоказаний к вождению, должно 
стать удобнее: теперь в ГИБДД при обнов-
лении «прав» не нужно будет предоставлять 
справки о здоровье. После медосмотра 
нужную информацию в межведомствен-
ную базу данных передаст сама клиника. 
Создается и сам реестр — Единая госу-
дарственная информационная система 
в области здравоохранения (ЕГИСЗ). Это 
федеральный реестр — а в Москве подобная 
система (ЕГАИС) существует уже несколько 
лет и достаточно успешно интегрирует все 
медицинские сведения из государственных, 
а по социально важным заболеваниям — и 
из частных медицинских центров. 

В новую федеральную базу данных обя-
заны будут сообщать о соответствующих 
диагнозах не только государственные, но 
и частные врачи. Соответственно, потеряет 
смысл понятие «медицинская справка о 
здоровье» годностью в длительный срок 
— благодаря цифровизации ГИБДД будет 
виден медицинский статус водителя. 

Если вчитаться в диагнозы, несо-
вместимые с управлением транспортны-
ми средствами… Не знаешь, плакать или 
смеяться. Потому что наряду с бесспор-
ными — алкоголизм «и другие излишества 
нехорошие» — там есть много диагнозов, 
которыми за последнее время привыкли 
даже хвастаться.

Судите сами — пройдемся по номерам 
диагнозов. Болезнь Альцгеймера и другие 
виды деменции — ну, стоит согласиться. 
Шизофрения — ну да, один из тяжелейших 
психиатрических диагнозов, тут тоже не 
поспоришь. Но вот дальше: биполярное рас-
стройство, депрессия, другие «расстройства 
настроения» (таков официальный термин). 
Фобии и другие тревожные расстройства. 
Обсессивно-компульсивное расстройство 
(очень многие хозяйки-перфекционистки, 
каждую минуту посвящающие протиранию и 
промыванию и так идеальной квартиры, так 
и говорят: у меня ОКР! А некоторые и справку 
имеют). Другие неврозы. Расстройства лич-
ности (параноидное, шизоидное и тому по-
добное): обратите внимание, шизоид — это 
не шизофреник, это куда более «мирный» и 
социально адаптированный член общества. 
«Стойкое изменение личности после пере-
живания катастрофы» (это наши дорогие и 
любимые «афганцы», «чеченцы» и другие 
ветераны боевых действий, а также очевид-
цы терактов и пострадавшие в них) — тоже 
причина для лишения «прав».

Противопоказаниями к вождению яв-
ляются (интересно, многие ли из широких 
водительских масс читали этот документ?) 
некоторые девиации, не слишком (или со-
всем не) одобряемые социально, но связь 
которых со способностью водить машину 
не слишком понятна. Например: лудомания, 
пиромания, клептомания и даже трихотил-
ломания — тяга к выдергиванию волос из 
головы вплоть до облысения. 

Похоже, впрочем, что авторы законо-
проекта об автоматическом поражении в 
«правах» тоже не читали полный список 
диагнозов. Иначе бы сообразили, что на-
рываются на международный скандал. Мы, 
конечно, за традиционные ценности, но 
за что автоматически поражать в «правах» 
транссексуалов и трансвеститов, фети-
шистов, эксгибиционистов, вуайеристов и 
садомазохистов?  

— Около двух десятилетий в России 
идет кампания по дестигматизации психиа-
трии как отрасли медицины и психиатриче-
ских диагнозов, — рассказал «МК» Игорь 
О., врач-психиатр с многолетним стажем 
работы в государственной системе. — Спе-
циалисты всех уровней пропагандируют 
раннее обращение за медицинской помо-
щью, когда развитие болезни еще можно на-
править вспять. И успехи были достигнуты: 
за последнее десятилетие многие жители 
больших городов перестали стесняться 
обращаться к нам за помощью — консуль-
тациями и медикаментозной терапией. Си-
туация «сходил к психиатру за рецептом на 
антидепрессанты» стала тривиальной. Если 
проект будет осуществлен, все эти усилия 
пойдут прахом, восприятие психиатрии как 
карательной структуры вернется в полном 
объеме. Потому что только настоящий псих 
пойдет к врачу «ставить» депрессию, если 
завтра же ему «прилетит» блокировка во-
дительского удостоверения.

Антон РАЗМАХНИН.

Александр Лукашенко выдал замуж 
свою старшую внучку — Викторию, 
дочь старшего сына Виктора. Во из-
бежание домыслов, информацию 
об этом разместил президентский 
телеграм-канал «Пул Первого». 
Там сообщили, что торжество было 
скромное, семейное — на нем было 
всего около 70 человек. Банкет прохо-
дил в небольшом ресторане. Но тайна 
все равно осталась: личность избран-
ника Виктории не разглашается.

Даже на фотографии, размещенной 
пресс-службой Лукашенко в соцсетях, 
дедушка-президент стоит так удачно, что 

своей головой полностью закрывает имя мо-
лодого супруга из свадебного хештега. Видно 
только последние буквы «...ий & Виктория». Но 
понятно, что белокурый юноша — человек про-
веренный. Иначе не было бы ни поздравления 
Лукашенко, ни официального фото.

Надо сказать, что 23-летняя Виктория до 
появления на свет своего дяди Коли (которого 
она старше на 7 лет) в семье Лукашенко была 
полноправной принцессой. Говорят, сын Вик-
тор так любит свою старшую дочь, что именно 
в честь нее названа сеть отелей «Виктория» 
в Минске, строительство которых курировал 
Виктор Лукашенко. Всего же у старшего сына 
президента четверо детей — есть еще дочь Ва-
лерия и сыновья Александр и Ярослав. Однако 
на данный момент больше всего информации 
именно о Виктории. Девочка еще в 10 лет сы-
грала одну из главных ролей в белорусском 
фильме «На спине у черного кота». Вспоми-
нают, что ребенка привозили на съемки под 
усиленной охраной. Но на площадке девочка 
вела себя безукоризненно: выполняла все 
указания режиссера, была жива и органична. 

Через два года Вика снялась уже в российском 
сериале «Гадание при свечах», где сыграла 
роль героини-гадалки в детстве. И опять же 
благополучно справилась с ролью. На портале 
киноманов стоят отзывы о ее игре: коммен-
таторы отмечают, что девочка, несомненно, 
талантлива. Но сожалеют, что «из-за фамилии» 
вряд ли этому дару дадут развиться. 

Так и вышло. Виктории не суждено было 
стать профессиональной актрисой. С отли-
чием окончив престижную минскую гимна-
зию №16, Вика поступила на международное 
отделение Белорусского государственного 
университета — на специальность «миро-
вая экономика». Обучалась она на платной 
основе. Возможно, потому, что бюджетных 
мест на этой специальности немного. И семья 
президента не хотела, чтобы ее обвиняли в 
том, что она «увела» чье-то место. О работе 
Виктории по окончании университета ни-
чего не известно. Но в одном из интервью 
девушка обмолвилась, что не прочь заняться 
политикой. 

Елена ГАМАЮН.

ДЕПРЕССИЯ? 
ХОДИ ПЕШКОМ!
С 2022 года «права» будут 
автоматически отбирать 
за транссексуальность, 
эксгибиционизм и неврозы

УМЕР ЧЕЛОВЕК-ЖУРФАК

ВНУЧКА ПРЕЗИДЕНТА 
УЖЕ НЕ ЛУКАШЕНКО
Виктория отпраздновала 
свадебную викторию

c 1-й стр.
Как пел классик, «из моря инфор-
мации, в котором мы тонем, един-
ственный выход — это самораз-
рушение». Но это — если всерьез 

воспринимать этот мир. Попробуем отойти 
чуть в сторонку, постоять, подумать, 
посмеяться.

Вот, например, свеженькая новость про 
Олимпиаду. «Глава американского антидо-
пингового агентства (USADA) Трэвис Тайгарт 
обвинил Россию в мошенничестве и негативно 
высказался о наших спортсменах на Олимпиа-
де в Токио». Вот ее развитие: «В РУСАДА жестко 
ответили на заявление главы USADA о тести-
ровании атлетов РФ», «Хотелось бы напомнить 
Тайгарту, что надо ему сначала навести порядок 
дома», «Главе USADA придется извиняться за 
выпады против РФ». То есть получается вот 
что — кругом оголтелая русофобия, но мы 
жестко даем отпор. Однако минуточку. Мо-
жет, посмотрим, что сказал русофоб Тайгарт? 
Вот цитата: «Призываем обнародовать все 
тесты отдельных спортсменов по всем видам 
спорта из всех стран, в том числе из США, но 
особенно из России, учитывая ее доказанную 
коррумпированность». По его мнению, Россия 
продолжает скрывать мошенничество, но тре-
бует он опубликовать тесты всех, а не только 
российских спортсменов, в том числе и атле-
тов из своей страны. На мой взгляд, так себе 
русофобия, на «троечку». А вот превращение 
русофобской мухи в русофобского слона — на 
«пять с плюсом». Зачем? Ну, во-первых, закон 
рынка — новость нужно продать. Вы же не 
будете покупать просто растительное масло, а 
купите то, на котором ярко написано «не содер-
жит холестерина». Хотя никакое растительное 
масло не содержит холестерина. Во-вторых, 
ощущение, что кругом враги, а русофобы вы-
строились в цепь вдоль наших границ и дружно 
источают ненависть, очень сплачивает вокруг 
национального лидера. И совершенно неваж-
но, что друзья этого лидера успешно торгуют 
с врагами-русофобами, например, нашей 
нефтью. По опубликованным на неделе дан-
ным, в мае Россия стала вторым крупнейшим 
импортером нефти и нефтепродуктов в США 
после Канады, поставляя до 844 000 баррелей 
в сутки (больше, чем Мексика и все страны Пер-
сидского залива). Одновременно Минэнерго 
официально запросило у правительства запрет 
на экспорт бензина — чтобы ценники на АЗС 
для нас с вами росли не так заметно. Левой 
рукой отдаем, правой забираем, кричим про 
врагов, думаем про их доллары.

Сплочение на неделе, кстати, достигло 
апогея. В письме Президенту России Вла-
димиру Путину сотрудница Рефтинской пти-
цефабрики (Свердловская область) Татьяна 
Клюкина пожаловалась, что у нее на работе 

отобрали стул. Капиталисты, чтобы повысить 
производительность труда, заставили работать 
людей стоя. Клюкина куда только не жалова-
лась — все без толку. Это ли не сплочение? 
Не показатель того, что с нынешней системой 
управления никуда нам без национального 
лидера. Тем более кругом враги. Будем на-
деяться, что Владимир Владимирович решит 
этот вопрос. Впрочем, одновременно стало 
известно, что ранее жаловавшиеся Путину 
на низкие зарплаты российские пожарные из 
Пермского края уволились из-за перевода на 
новый 12-часовой график. Как сообщил началь-
ник пожарной части Олег Мелехин, увольнение 
не связано с обращением к главе государства. 
А и правда — никакой связи. Ну надо же вы-
полнить поручение президента о повышении 
зарплаты? Надо. И это просто — хотите больше 
получать, работайте без продыху.

Бывают и хорошие новости. Вот Роскосмос 
в конце недели рассказывал, что на орбите 
все хорошо — модуль «Наука» пристыковал-
ся, идет работа с остатками топлива. В это 
время американцы объявили режим ЧП на 
станции, поскольку модуль наш сам включил 
двигатели и начал МКС разворачивать. Но что 
с них взять, с американцев, — мы же помним: 
русофобы, как есть. Зачем-то транслируют 
сообщения наших космонавтов на Землю и 
не скрывают. Вот, например, о том, что когда 
российские космонавты открыли люк нового 
модуля «Наука», то обнаружили, что «пыли нет, 
но при открытии люка из модуля вылетел болт». 
Помните, как раньше «Жигули» называли — 
ведро с болтами. Ну да ничего, лишний болт 
из «Науки» в хозяйстве пригодится. А вот без 
шуток — хорошая новость. О том, что, может 
быть, еще не все потеряно, что есть где-то там, 
в верхнем руководстве, здравомыслящие люди: 
на заседании президиума научно-технического 
совета Роскосмоса решено запустить в работу 
новую российскую орбитальную станцию. И 

заработать она должна к моменту завершения 
эксплуатации МКС. Подскажите, пожалуйста, 
за кого молиться, чтобы это получилось.

Еще новость — МВД грозно заявило, что 
будет теперь депортировать мигрантов, кото-
рые участвуют в массовых драках. Почти сразу 
после этого окрика мигранты снова устроили в 
торговом центре в Москве драку со стрельбой. 
Странно пиар-служба министерства работает 
— надо активней обсуждать миграционный 
кризис в Европе, чтобы было с чем сравнивать. 
Вот, мол, Литва — это ужас-ужас, а у нас-то 
еще ничего. Ну, например, смотрите: вот в 
больнице французского города Санлис за-
крылась неотложка. Решение приняли из-за 
высокой нагрузки и нехватки персонала. Всех 
пациентов направляют в соседний город Крей 
в 13 км от Санлиса, где больница и так работала 
на пределе. Ну совсем же по-другому на таком 
фоне выглядит сообщение, что власти ряда 
российских регионов заявляют о нехватке ме-
дицинских кадров. В Крыму, например, министр 
здравоохранения заявил о дефиците в 6,5 тыс. 
медицинских работников. В целом по стране 
по службе «скорой помощи» из-за дефицита 
кадров задержки выезда на вызов достигают 
иногда шести часов. Фельдшеры говорят, что 
не хватает в среднем до 50% персонала.

Ну и напоследок еще о медицине. Глава 
Минздрава РФ Михаил Мурашко предложил 
увеличить компенсации за осложнения по-
сле прививок для россиян. Сейчас размер 
выплаты составляет 10 тысяч рублей, с 2000 
года компенсация не пересматривалась и не 
индексировалась. О чем говорит эта новость? 
На самом деле — о качестве наших вакцин.

Вы можете поверить в то, что если бы было 
много осложнений, государство дикого капи-
тализма расщедрилось бы на повышенные 
компенсации? Если можете, то пропаганда 
победила окончательно.

Дмитрий ПОПОВ.

ПУТИН ВОЗВРАЩАЕТ СТУЛ

Российские космонавты открыли люк 
нового модуля «Наука» и обнаружили, 

что «пыли нет, но при открытии люка из 
модуля вылетел болт длиною 2 см».
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Виктория Лукашенко 
в сериале «Гадание 
при свечах».

TE
LE

G
RA

M
/П

УЛ
 П

ЕР
ВО

ГО

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ЗАПРЕТ

31 июля первому заместителю мини-
стра обороны России, действитель-
ному государственному советнику 
первого класса Руслану Цаликову 
исполнилось 65 лет. Руслан Хаджис-
мелович родился в Северной Осетии. 
Там же окончил Северо-Осетинский 
государственный университет. На 
протяжении всей своей профессио-
нальной карьеры занимался вопро-
сами экономики: аспирант Москов-
ского института народного хозяйства 
имени Плеханова, старший препода-
ватель, замдекана экономического 
факультета Северо-Осетинского гос-
университета, глава министерства 
финансов Северной Осетии.

С 1994 года работал в МЧС России, 
прошел путь от начальника финансово-
экономического управления до первого 
замминистра ведомства, где вместе с Сер-
геем Шойгу сыграл большую роль в созда-
нии и становлении российской спасательной 
службы.

С того времени Руслана Цаликова назы-
вают ближайшим помощником Сергея Шойгу 
и членом его управленческой команды. Он за-
нимал пост вице-губернатора Московской об-
ласти, когда Шойгу возглавил правительство 

Подмосковья. После того как Шойгу занял 
пост министра обороны, Руслан Хаджис-
мелович стал его первым заместителем в 
военном ведомстве.

Руслану Цаликову всегда приходилось 
выполнять наиболее сложные и ответствен-
ные задачи. К примеру, в Минобороны в 2020 
году именно ему было поручено возглавить 
оперативный штаб по борьбе с коронавиру-
сом, благодаря чему в сложных эпидемиоло-
гических условиях российские войска смогли 
сохранять полную боеготовность. 

«МК» поздравляет Руслана Хаджисмеловича 
с юбилеем и желает ему дальнейших успехов и 
побед на службе во благо Отечества.

Редакция «МК»

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ ПЛЯЖАМИ В РОССИИ (по данным МЧС)

На берегу запрещается: 

1. Прыгать в воду с неприспосо-
бленных сооружений.

2.  Приводить на пляж животных 
(кроме собак-поводырей).

3.  Играть в спортивные игры вне 
специально отведенных 
площадок.

4.  Оставлять без присмотра 
детей.

5.  Загрязнять зону купания и 
пляжа.

На воде запрещается:
1.  Купаться при подъеме красного 
или черного флага.

2.  Подбрасывать и захватывать 
купающихся.

3.  Подавать ложные сигналы тревоги.

4.  Плавать на досках, бревнах и 
лежаках.

5.  Заплывать за буйки.

6.  Топить буйки или менять их 
расположение.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПЕРВОМУ ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РУСЛАНУ ЦАЛИКОВУ ИСПОЛНИЛОСЬ 65 ЛЕТ

Американка Саманта Рамсделл попала в Книгу рекордов Гиннесса как об-
ладательница самого большого рта среди женщин. 31-летняя дама призна-

лась, что прежде очень комплексовала из-за огромных размеров своего рта. Но потом 
решила сделать это своим достоинством. «Гордитесь этим и сделайте это своим боль-
шим активом. Это ваша суперсила», — рекомендует она всем, кто страдает из-за нестан-
дартной внешности.
СЕМЬЯ

БОРИС ДЖОНСОН СНОВА ЖДЕТ РЕБЕНКА
Жена британского 
премьер-министра Бори-
са Джонсона 33-летняя 
Кэрри ждет второго 
ребенка через несколько 
месяцев после случив-
шегося у нее выкидыша. 
Премьерская супруга на-
писала в Instagram, что наде-
ется на «радужного ребен-
ка» на это Рождество. Как 
поясняет Би-би-си, термин 
«радужный младенец» ис-
пользуется для обозначения 
ребенка, родившегося после 
выкидыша, мертворождения 
или смерти новорожденно-
го. Также Кэрри признала, 

что, хотя она почувствовала 
себя счастливой от того, что 
снова забеременела, она 
нервничает. Миссис Джон-
сон родила сына Уилфреда 
в апреле 2020 года. Но в 
начале этого года у жены 
Бориса Джонсона случился 
выкидыш. Борис Джонсон 
женился на Кэрри Симондс 
в мае этого года. Небольшая 
свадебная церемония про-
шла в Вестминстерском аб-
батстве. Между тем впервые 
за почти 200 лет состоялось 
бракосочетание действую-
щего премьер-министра.   
Это третий брак Джонсона, 

премьер-министр ранее был 
женат на Марине Уиллер, от 
которой у него было четверо 
детей. От первой жены 
Аллегры Мостин-Оуэн детей 
у него не было.

СКАНДАЛ

Белорусская легкоатлетка 
Кристина Тимановская 
намерена просить по-
литического убежища 

в посольстве Австрии в 
Японии. Об этом она сооб-
щила в эфире «Еврорадио». 
Так спортсменка отреагиро-
вала на решение руковод-
ства белорусской олим-
пийской команды срочно 
отправить ее в Минск, сняв с 
дальнейших соревнований. 
«Депортировать» белоруску 
руководители решили после 
того, как Тимановская в соц-
сетях возмутилась решени-
ем тренеров поставить ее 
на эстафету 4×400. Легко-
атлетка бегает на короткие 

дистанции и готовилась 
именно к ним. По ее словам, 
она не намерена отвечать 
за «косяки тренеров». 
После чего было решено 
отправить девушку домой 
«в связи с эмоционально-
психологическим состояни-
ем». Но Тимановская подняла 
крик в соцсетях, в результате 
чего белорусская диаспора в 
Токио заблокировала аэро-
порт. А сама спортсменка 
запросила убежища, так как 
в стране ее явно теперь ждут 
крупные неприятности. 

сидского залива). Одновремен
официально запросило у правите
на экспорт бензина — чтобы це
для нас с вами росли не так за
рукой отдаем, правой забираемв посольстве Австрии в 

Японии Об этом она сооб
дистанции и готовилась 
именно к ним По ее словам

БЕЛОРУССКАЯ СПОРТСМЕНКА ПЫТАЕТСЯ БЕЖАТЬ
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С чем в первую очередь ассоциируется 
страна Панама? Нет, наверное, все-таки не с 
одноименным головным убором, а в первую 
очередь с Панамским каналом — одной из 
главных транспортных морских магистралей 
мира. В сегодняшнем мире, разделенном 
пандемией, ценность транспортной логисти-
ки возросла многократно. Можно сказать, что 
у маленькой и не слишком заметной на карте 
мира страны Панамы оказались в руках ключи 
от клада — существенной доли мировой тор-
говли. Достаточно сказать, что в настоящее 
время страна получает стабильный доход 
в виде платы за использование канала — 3 
миллиарда долларов в год. И несмотря на то, 
что пропускная способность водного пути 
уже довольно высокая — в среднем 48 судов 
в сутки, — Панама периодически занимается 
ее увеличением.

В общем, к государству Панама, рас-
положенному на узком перешейке, соеди-
няющем Северную и Южную Америку, стоит 
приглядеться повнимательнее. Тем более 
что его история полна драматизма, кото-
рый граничит с авантюризмом. Размер ее 
территории невелик, составляет всего 77,08 
тысячи квадратных километров, численность 
населения не превышает 4,2 миллиона че-
ловек. Но страна играет немалую роль на 
международной арене. 

28 ноября 1821 года Панама провозгла-
сила независимость от Испании. В отличие 
от других государств региона добилась этого 
без кровопролития, в результате переговоров 
и сделки с командованием частей, расквар-
тированных в этой зоне. По просьбе Симона 
Боливара, деятеля, носящего почетный титул 
Освободителя Латинской Америки, добро-
вольно вошла в состав Великой Колумбии. 
После ее распада в 1830 году стала депар-
таментом Новой Гренады, с 1886 года — Ко-
лумбии. С тех пор неоднократно пыталась 
добиться самостоятельности.

Географическая обособленность и планы 
крупнейших держав XIX века — Великобрита-
нии, Франции и Соединенных Штатов добить-
ся исключительных прав на использование в 
своих интересах выгодного положения стра-
ны осложнили панамо-колумбийские связи. 
Роковую роль в истории Панамы сыграл фран-
цузский авантюрист Филипп Бюно-Варилья, 
глава разорившейся французской компа-
нии. Он предложил российскому императору 
Николаю II выкупить у этой фирмы права на 
сооружение межокеанской трассы. 

В конечном счете эти права в начале XX 
века приобрели США, оказавшие к тому же 
прямую военную поддержку сторонникам 
отделения. В результате 3 ноября 2003 года 
была провозглашена независимость Пана-
мы. Воспользовавшись слабостью молодой 
республики, «северный сосед» навязал ей 18 
ноября 2003 года кабальный договор Хея—
Бюно-Варилья. По его условиям Вашингтон 
получил «на вечные времена» монопольную 
привилегию на сооружение, эксплуатацию и 
защиту будущего канала. США имели неогра-
ниченные права вмешательства в ее вну-
тренние дела, официально закрепленные в 
Конституции 1904 года. 

Потом появилось нарицательное слово 
«панама», символизирующее обман, гранди-
озную аферу. Это понятие вошло в обиход с 
легкой руки тех, кто затеял строительство 
сооружения, наворовал огромные день-
ги, оставив ни с чем мелких вкладчиков и 
акционеров. 

Первое судно прошло через канал 15 
августа 1914 года. Но его официальное от-
крытие состоялось 12 июля 1920 года. С 
того момента и по настоящее время было 
зарегистрировано свыше 950 тысяч про-
ходов. Ежегодно его пересекают около 13 
тысяч кораблей под различными флагами, 
а пошлины за проход достигают немалых 
сумм, пополняющих казну. Канал это сложное 
гидротехническое сооружение, включающее 
шлюзы, шлюзовые камеры и перемычки. Его 
протяженность 81,6 километра, в том числе 
65,2 — по суше, и 16,4 — по дну залива и бухты 
Лимон. Геополитическая значимость канала 
состоит в том, что он сократил в 2,5–3 раза 
морские пути, обслуживавшие Американский 
континент. Так, путь из Нью-Йорка в Гуаякиль 
(Эквадор) равен 6006 километрам вместо 19,5 
тысячи вокруг континента. Путь до Вальпараи-
со (Чили) сократился с 15 тысяч километров 
до 8,4. Существенно сократились расстояния 
между латиноамериканскими государства-
ми Атлантического и Тихоокеанского побе-
режий. Со временем канал превратился в 
крупнейший транспортный узел мировой 
значимости, к услугам которого прибегают 
107 стран планеты.

До 1936 года Панама фактически нахо-
дилась под американским протекторатом. В 
соответствии с договорами 1936 и 1955 годов 
были изменены лишь самые унизительные 
для панамцев положения договора 1903 года, 
несколько ограничены возможности аме-
риканского вмешательства во внутренние 
дела, увеличены отчисления в бюджет. Но 
основные права США на эксплуатацию кана-
ла, размещение вооруженных сил оставались 
в неприкосновенности. В складывающихся 

условиях героическая борьба народа за уста-
новление суверенитета над всей территорией 
не прекращалась ни на минуту, зачастую 
перерастая в кровавые схватки, в которых 
гибли десятки людей. В авангарде сражений 
неизменно находилось студенчество, юноши 
и девушки не жалели своих жизней во имя 
свободы отечества.

Важнейшей вехой в развитии страны 
явился приход к власти в 1977 году военно-
гражданского правительства, руководимого 
выдающимся политическим деятелем гене-
ралом Омаром Торрихосом. При нем были 
осуществлены экономические и социальные 
преобразования в интересах малообеспе-
ченных слоев населения. Наряду с этим пра-
вительству удалось добиться заключения с 
США новых соглашений о статусе канала. 
Переговоры шли долго, постоянно срывались. 
Наконец, документы удалось подписать. До-
говоры Торрихоса—Картера вступили в силу 
в 1979 году. Они предусматривали восстанов-
ление 31 декабря 1999 года в полном объеме 
суверенных прав Панамы над всей терри-
торией, переход канала под национальную 
юрисдикцию и демонтаж военных баз. 

После трагической гибели в авиационной 
катастрофе в 1981 году при невыясненных 
обстоятельствах Омара Торрихоса власть 
перешла к другому генералу, Мануэлю Ан-
тонио Норьеге. Он взял курс на свертыва-
ние преобразований, осуществленных при 
предшественнике. Затем произошел казус, 
имевший далеко идущие последствия. США, 
обвинив Норьегу в причастности к незакон-
ному обороту наркотиков, в декабре 1989 
года прибегли к вооруженному вторжению 
в Панаму, свергли его и отдали в руки на-
ционального правосудия, приговорившего 
незадачливого правителя к 40 годам тюрем-
ного заключения. 

С восстановлением конституционных 
порядков создались благоприятные условия 
для претворения в жизнь договоренностей 
Торрихоса—Картера. С 1 января 2000 года 
панамский флаг развевается над всей терри-
торией страны. Эта дата стала исторической, 
она увековечила многолетние усилия по уста-
новлению национального суверенитета.

Своеобразие географического положе-
ния Панамы проявилось в структуре хозяй-
ства, специализирующегося с колониальных 
времен на сфере услуг, диапазон которых 
постоянно расширяется. На нее приходится 
около 80% ВВП. Подобный тип хозяйства 
получил определение «транзитная экономи-
ка». Ее системообразующими элементами 
являются: межокеанский шлюзовой канал, 
ведущая в Западном полушарии зона сво-
бодной торговли в городе Колони, мощный 
международный банковский центр, формаль-
ный статус крупнейшей морской державы 
(феномен «налоговой гавани», или «удобного 
флага») и туризм. Открытый характер эконо-
мике придавало также свободное обращение 
долларовых банкнот на всей территории 
страны.

Позднее президентом стал один из сы-
новей Омара Торрихоса — Мартин, лидер 
Революционно-демократической партии, 
избранный на этот пост в марте 2004 года. 
Панама пользуется немалым международным 
авторитетом, являлась непостоянным членом 
Совета Безопасности ООН. Это случилось 
довольно неожиданно, место оказалось ва-
кантным после длительной и упорной битвы 
Давида и Голиафа — Венесуэлы и Гватемалы, 
которая завершилась безрезультатно, не-
смотря на огромные усилия одной из сторон, 
не поскупившейся на немалые затраты. В 
патовой ситуации путем консенсуса лати-
ноамериканским сообществом был найден 
разумный компромисс. Вакантное место, к 
всеобщему удовлетворению, получила эта 
республика, играющая заметную роль на 
мировой арене. 

Наладила она и взаимовыгодные от-
ношения с Российской Федерацией. Это 
произошло в декабре 1991 года. После об-
разования Комитета по финансовому мони-
торингу наладились интенсивные поездки 
высокопоставленных чиновников. Их перечис-
ление заняло бы много места. Назовем лишь 
некоторых: Виктор Геращенко, Виктор Зубков, 
Владимир Лебедев, Сергей Степашин и ряд 
других. Они тщательно изучали неизвестный 
ранее опыт участия в таких акциях. Законо-
мерен выбор и с точки зрения перспектив 
расширения присутствия в регионе. Все при-
глашенные удостаивались аудиенции главы 
государства. Полномочный представитель 
маленькой страны удостоился престижной 
награды за вклад в изучение и распростра-
нение русского языка, которая была вручена 
президентом Владимиром Путиным. 

Во времена юности автора настоящих 
строк популярные куплетисты с эстрады под 
аплодисменты публики декламировали ка-
ламбур: «Панама — шляпа. Но Панама не хочет 
быть шляпой». Эти незатейливые стихи как 
нельзя лучше, простенько, но в концентриро-
ванном виде выражали глубинную суть ситуа-
ции. Но в реальности оказалось, что страна 
добилась суверенитета. И придерживается 
принципа «мал золотник, да дорог».
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ОТДЫХ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН

ПАНАМА НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ ШЛЯПОЙ
Чем живет страна, которая держит в руках ключи от мировой 
торговли

«Оружие»
Классическая охотничья — знакомимся с 
винтовкой Heym SR21.
Прогрессивный регресс — о судьбе советской 
двустволки ИЖ-54.
Универсальность на любителя — тестируем 
полускладные ножи.

«Природа»
В защиту ИТС — откуда растет экстремизм 
зооактивистов.
Праздник года — открываем сезон охоты на 
пернатую дичь.
Мишкины соцсети — ученые об удивительных 
способностях косолапых.

«Трофеи»
Гиппоровер на сигнализации — охота на 
бегемота в Зимбабве.
Бойцы в черных фраках — дебют на тетере-
вином току.

«Рыбалка»
Орден меченосцев — за голубым марлином 
в Кабо-Верде.
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«Однажды я видел мэтра — имя не 
помню. Знаю его по Инстаграму, 
подписан на него. Есть такая шту-
ка — внутреннее зрение, вот он им 
обладает, как и этот итальянец…» 
— шепотом, как странный сон, 
рассказывает юноша друзьям на 
выставке классика мировой фото-
графии Франка Орвата. «Бестиарий» 
— это последняя глава фоторомана 
мастера с особенным внутренним 
зрением, человека, который некогда 
перевернул профессиональный мир. 
Осенью прошлого года Франк Орват 
ушел из жизни в возрасте 92 лет. Вы-
ставка в МАММ стала данью уваже-
ния музея классику и представила 
неожиданную для него серию под 
названием «Бестиарий». 

Посвящение классику исполнено в па-
стельных тонах. На фоне бирюзовых стен 
вырастает лес бледно-розовых фальшстен, 
на каждой из которых — портрет животного. 
Орангутанг, зебра, мандрил, кенгуру, носачи, 
черные лебеди, фламинго — здесь целое зве-
риное царство. Все стерильное пространство 
выставочного зала занято фотографиями 
обитателей дикой природы. Но вот странность 
— герои словно вклеены в первозданные 
пейзажи, как их портреты в этот фон. Это 
бросается в глаза с первого взгляда, оттого 
и вся картинка становится какой-то нереаль-
ной. В фото и правда есть обманка — ретушь. 
Такого эффекта и добивался итальянский 
фотограф Франк Орват. В предисловии к вы-
ставке он не скрывает: он создает сон. «Как 
и большинство людей, я время от времени 
вижу одни и те же сны — как хорошие, как и 
плохие, — пишет он. — Хорошие сны снятся 
реже, но зато они более оригинальны. В них 
я встречаю зверей, которые со мной разгова-
ривают, и это приносит мне минуты счастья, 
ощущения которого еще долго сохранятся 
после пробуждения».

Орват создает свой «Бестиарий» по 
средневековым канонам, где животное по-
казывается в аллегорическом смысле. «Бес-
тиарий» Орвата не похож на его известные, 
канонические работы. Здесь нет модных 
девушек-волшебниц и черно-белой голли-
вудской романтики. Два года назад в Москве 
прошла выставка «Дом пятнадцати ключей» 
здесь же, в Мультимедиа Арт Музее, и это 
был совсем другой Орват. Того мы знали. 
Он слыл революционером и бунтарем, он 
выводил моделей на улицы и превращал в 
фотодив обычных девушек. Он — вслед за 
другим мастером Анри Картье-Брессоном 
— умел поймать «решающий момент» в 

репортажной съемке. Но на этот раз Орват 
снимает портрет. Это другой Орват, но снова 
революционер и бунтарь. Он освобождает 
животных всей Земли с помощью своего ис-
кусства. Помещает их в родной пейзаж. Но 
каждый герой остается со своим характером. 
Лица — морды язык сказать не поворачива-
ется — совсем человеческие. Перед нами 
словно театр с лучшим актерским составом. 
Это не дежурный лозунг о защите животных: 
перед нами «обманка», подмена реальности, 
где сама эстетика (со своей плакатностью и 
идеальностью) подсказывает нам о подвохе. 
Итальянский фотограф раскрывает тему со 
свойственной ему глубиной. 

«Некоторые мои друзья-фотографы не 
разделяют этого увлечения. «Компьютерные 
манипуляции, — говорят они, — это конец до-
стоверности, а значит, и всей фотографии». 
Возможно… Ретушь и обработка изображения 
на компьютере позволит мне и подчеркнуть, 
и скрыть разные элементы действительно-
сти, — объясняет автор свой роман с «циф-
рой». — Представленных в «Бестиарии» без 
труда можно найти в зоопарках Европы и 
Америки, но, освобожденные от бетонных 
клеток, прутьев и людских глаз, они видятся 
мне именно такими, какими они живут в при-
роде, и, возможно, теми, что приходятся ко 
мне во сне».

Интересно, что первые цифровые опыты 
сделаны Орватом в 1990-х годах, а родился 
он в 1928 году, то есть к началу цифровой 
эпохи был уже состоявшимся мастером. 
Представьте его путь — детство в маленьком 
итальянском городке Аббация, потом из-
гнание в Швейцарии, после Второй мировой 
войны Франк учился в миланской академии Ди 
Брера, работал художественным дизайнером 
в одном из миланских рекламных агентств. В 
50-е годы жил во Франции, затем в Индии и 
Англии и только в 1956-м окончательно обо-
сновался в Париже. Там он работал репорте-
ром легендарного агентства «Магнум» и не 
на шутку увлекся фэшн-фотографией. Со-
трудничал с ведущими модными журналами 
и к 1960-м стал одним из самых влиятельных 
и высокооплачиваемых фотографов в об-
ласти фэшн-фотографии. Он сделал серию 
портретов звезд — Федерико Феллини, Мар-
челло Мастроянни, Альберто Моравиа, Аньес 
Варда. И все это время снимал на «Лейку». 
Все это задолго до «цифры» и Интернета. А 
после 40 лет в пленочной фотографии — ро-
ман с цифровой техникой. И тут решил стать 
первопроходцем и написать свой фантасти-
ческий и такой реальный «Бестиарий». Роман-
сновидение — одновременно о животных 
и людях, о реальности и театре, наконец, о 
свободе. Достойный эпилог для легендарного 
фотографа. 

Выставка проходит при поддержке 
МТС.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Мультимедиа Арт Музее 
показали театр зверей от 
классика Франка Орвата

ПРОЩАЛЬНОЕ СЛОВО ИЗ «БЕСТИАРИЯ»

Черноморские курорты Краснодар-
ского края живут по новым антико-
видным правилам всего один день, 
а туротрасль уже бьет тревогу, про-
возглашая «проваленный бархатный 
сезон». Встав перед выбором — 
добровольно-принудительная вакци-
нация или век Сочи не видать, — неко-
торые туристы выбирают второе, даже 
если отдых в российской жемчужине у 
моря ими уже оплачен. 

С 1 августа на курортах Кубани заработала 
новая антиковидная политика: отныне, чтобы 
заселиться в отель (пансионат, дом отдыха, 
санаторий или иную здравницу Краснодарского 
края), нужно предоставить сертификат о вакци-
нации (до этого дня принимающая сторона удо-
влетворялась отрицательным ПЦР-тестом). 

Непривитому туристу позволят остать-
ся в регионе для отдыха только в том случае, 
если взамен прививочного сертификата он 
предъявит справку о том, что перенес ковид в 
течение последних 6 месяцев. Уважительной 
причиной служит и задокументированное в 
виде медсправки с печатью врачебное осво-
бождение от прививки по состоянию здоровья. 
Все остальные обладатели отрицательного 
ПЦРа, а также только 1-го этапа иммуниза-
ции, смогут приступить к отдыху только если 
вакцинируются в ближайшие трое суток. От 
отпускников требуется только добровольное 
согласие, с технической частью вопроса каж-
дый из курортов региона любезно поможет. 

— Добровольно-принудительная вакцина-
ция начинается уже на прилете, — рассказывает 
москвичка, прилетевшая в Сочи в первый день 
августа. — Раньше прибывающих встречали с 
тестами, а теперь с вакцинами. 

На благо будущего коллективного имму-
нитета в одном только Сочи открыто 32 новых 
пункта вакцинации. Помимо аэропорта и по-
ликлиник они появились в торговых центрах, 
парках и отелях. По словам главы Сочи, если 
в последнюю неделю июля из гостей города 
вакцинировано полностью или частично было 
лишь 40%, то уже к концу первой недели августа 
их будет намного больше. «Многие санатории 
и отели готовы организовать трансфер в бли-
жайший пункт вакцинации или проведение 
вакцинации на своей территории, — сообщает 
мэр Сочи в соцсетях. — Соответствующие 
документы в минздрав Краснодарского края 
подали уже 11 здравниц». Если верить сочин-
ским властям, все задействованные в приеме 

и размещении туристов лица «с пониманием и 
ответственностью относятся к принимаемым 
мерам» и готовы их исполнять, заселяя только 
привитых или согласившихся привиться. А на 
случай отдельных несознательных элементов 
за соблюдением новых правил будут следить 
специальные мобильные патрули, выявляя 
нарушителей и упрямцев, которым грозит 
штраф на сумму до 30 тыс. руб. и выселение 
из здравницы. От стимуляции рублем и жи-
льем в Сочи ожидают значительного рывка в 
деле поголовной вакцинации, ведь, согласно 
прогнозам местных властей, в августе курорт 
примет не менее 900 тыс. туристов. 

Но отдыхающая, отправляющая и прини-
мающая стороны в успехе предприятия отнюдь 
не уверены: первые возмущаются «дискрими-
нацией по прививочному признаку», вторые и 
третьи подсчитывают отмены бронирования 
и убытки. 

— Вход по прививочному сертификату, 
— комментируют открытие нового ковид-фри-
пляжа в Сочи гости из Саратова. — И это когда 
весь мир борется с неравенством по любому 
признаку! Но плюсы у этого пляжа, конечно, 
есть: в отличие от других, где яблоку негде 
упасть, он явно не переполнен. 

В туротрасли же заявляют, что статистика 
туроператорских компаний наглядно дока-
зывает: расчет кубанских властей на то, что 
ради отдыха в самую высокую часть летнего 
сезона на вакцинацию пойдут даже ее про-
тивники, не оправдался. Новые требования 
обернулись лишь резким снижением количе-
ства бронирований на август и даже отменой 
уже оплаченных туров. 

— Иногда туристы отменяют только про-
живание в отелях, — добавляют в столичной 
турфирме. — Мы не исключаем, что они все же 
летят в тот же Сочи, но размещаются в частном 
секторе, где никто ничего не проверяет. 

— Я сама врач-аллерголог, — на условиях 
анонимности делится отпускница, только что 
отменившая августовский отдых в Сочи. — Я не 
антиваксер, как сейчас говорят, лично у меня 
отвод от любых прививок по состоянию здоро-
вья, но все равно я перебронирую свой тур на 
Крым, где подобным шантажом не занимают-
ся. А как медик я знаю, сколько людей сейчас 
готовы платить врачам за ложные медотводы. 
И доказать, что они ложные, практически не-
возможно. В анамнезе каждого можно найти 
что-то такое, к чему можно привязаться и найти 
риск в случае введения вакцины. Но есть и та-
кие люди, которые ничего против вакцинации 
не имеют, просто пока не успели привиться. 
Но вот такой ваксошантаж (не привился — не 
отдохнешь) может их отвратить, как любого 
нормального человека, которому неприятно, 
когда его шантажируют. 

А туротрасль тем временем подсчитала, 
что по причине ваксошантажа в августе, а за 
ним и в бархатном сезоне (если требования 
«без прививки не селить» не отменят) Красно-
дарский край недосчитается как минимум 30% 
бронирований, что в переводе на «туристиче-
ское поголовье» около 1,6 млн туристов. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

НЕПРИВИТЫМ 
ВЕК СОЧИ 
НЕ ВИДАТЬ!
Самых упертых вакцинируют 
на месте

Убийство, совершенное по законам 
кровной мести, потрясло на днях 
тихий патриархальный Брянск. Корни 
этой жуткой криминальной истории 
тянутся в центр — в Москву, а так-
же далеко на юг — в Дагестан, где, 
собственно, и родился жестокий 
план казни. Все подозреваемые уже 
задержаны.

Началось все осенью 2019 года. В ночь на 
21 сентября в клубе «Вегас» на Щелковском 
шоссе во время ссоры был убит 21-летний 
Магомед Зейналов. В клубе часто собирались 
компании приезжих с Северного Кавказа и из 
Средней Азии. Между двумя такими группами 
и возник конфликт, который закончился убий-
ством. «Скорую» вызвал случайный свидетель, 
музыкант-баянист, но врачи не смогли помочь 
молодому человеку — от ножевого ранения в 
грудь он скончался на месте.

Подозреваемого установили быстро. Им 
оказался уроженец таджикского города Бахтан 
Ислом Облокулов 1993 г.р. Парня объявили в 

федеральный розыск. Но мигрант быстро за-
терялся в многомиллионной Москве. Более 
того, он оперативно сменил документы — пре-
вратился в Самандара Каландарова и на новую 
фамилию оформил загранпаспорт. На этого 
человека, кстати, зарегистрирована и фирма, 
специализирующаяся на добыче нефти и при-
родного газа. Но сам Каландаров-Облокулов, 
надо полагать, в офисах не засиживался и на 
разработки полезных ископаемых не выезжал. 
Он сбежал из Москвы в спокойный Брянск и 
там затаился.

Видимо, убийца знал, что на 
него идет охота. И сложно сказать, 
кого он больше боялся: полиции 
или родственников погибшего 
парня. По всей видимости, до 
таджика дошли слухи, что ему за-
очно вынесли смертный приговор. 
Магомед Зейналов был сыном 
Эльхана Зейналова, техническо-
го директора махачкалинского 
горводоканала. Элита местного 
масштаба, человек со связями. 

В итоге первым нашли Калан-
дарова именно нанятые мстителем 
гангстеры, уроженцы Дагестана 38 
и 43 лет, а также 30-летний житель 
Подмосковья.

Как рассказали «МК» в пресс-службе След-
ственного управления СКР по Брянской обла-
сти, в операции приняли участие трое бандитов. 
С ними отец убитого Магомеда встретился в 
июне в Москве. Мужчина снабдил наемников 
всей необходимой информацией. Было ре-
шено похитить гастарбайтера под предлогом 
операции силовиков — дескать, Ислом все 
равно подсознательно боится, что его задержат 
силовики, поэтому не будет сопротивляться.

Кольцо вокруг Каландарова сжималось 

постепенно. Преступники выяснили, что он 
прячется в Брянске, живет в съемной квартире 
на проспекте Ленина, совсем рядом со здани-
ем местного УВД. Чтобы жертва не заметила 
слежки, бандиты постоянно меняли машины 

(всего у них изъяли три автомобиля), 
использовали в общей сложности 28 
(!) мобильных телефонов с разными 
сим-картами. 

За Исломом пришли 15 июля. 
Двое в масках и камуфляже ворва-
лись в квартиру с криками «работает 
спецназ!», на глазах соседа избили 
Каландарова, заковали в наручни-
ки, надели на голову пакет и увели 
прочь. Выглядело все натурально, 
однако сосед все же решил обра-
титься в полицию — уж слишком ак-

тивно «прессовали» задержанного. 
Гангстеров вычислили за две 

недели. Уже проведена эксгумация 
— тело закопали в лесу рядом с объ-
ездной дорогой Брянска. Причину 
смерти еще предстоит установить. 

В любом случае эта смерть была страшной. 
Возможно, Каландаров умер от удушья (ему 
заклеили скотчем рот), но не исключено, что же-
стокие палачи закопали убийцу еще живым.

Задержан и отец погибшего Магомеда 
Зейналова. Судя по изъятым у бандитов день-
гам, он заплатил за месть около 300 тысяч 
рублей. И теперь, видимо, отправится в тюрьму 
с легким сердцем. Хотя к закону и справед-
ливости его личный приговор убийце сына не 
имеет никакого отношения.

Станислав ЮРЬЕВ.

Отец парня, зарезанного в московском ночном клубе, 
нанял киллеров для убийцы

Как удалось выяснить «МК», тра-
гедия произошла около 22.30 29 
июля в центре, в двух шагах от 
администрации поселения Пе-

тра Дубрава. Тут многолюдное место, хотя и 
частный сектор. Недалеко — новостройки, 
поселковая дорога хорошо освещена (правда, 
на дороге нет разделительной полосы). 

Местная жительница, которая шла домой 
с дачи, была свидетелем наезда. Автомобиль 
сбил пешехода, из него вышел мужчина на 
разборки. Так как ситуация разворачивалась 
на некотором отдалении, свидетельница не 
все четко разглядела. Машина уехала, а когда 
женщина подошла к месту, то увидела на обо-
чине девушку с ножевыми ранениями.

Девятиклассница воспитывалась в не-
полной семье. Мать умерла от онкологии в 
2015 году — девочку воспитывали отец, прораб 
на стройке, и тетя пенсионного возраста. Они 
жили втроем в одной квартире.  

…Родственникам убитой девочки сооб-
щили о трагедии сотрудники полиции, которые 
приехали в квартиру в ночь на пятницу. Тетя 
школьницы Галина Павловна и отец Дмитрий 
были сражены горем.  

До 2 часов они давали показания в по-
лиции. Подозреваемого в убийстве они знали 
— это бывший сосед по дому в поселке Петра 
Дубрава Волжского района. Подполковник с 
женой и тремя детьми жил на четвертом эта-
же, а школьница — на пятом. Родные считают 
бредом сообщения о романе между девочкой 
и полицейским. Убитая не встречалась даже с 
парнями своего возраста.

— Такая девочка была талантливая! — пла-
чет тетя. — И рисовала красиво, а в последнее 
время спортом увлеклась, хотела, чтобы фигура 
была подтянутой. Она куколкой была, 1 метр 
50 см ростом. 

Говорят, стражи порядка сначала отказы-
вались верить свидетелям, которые сообщили 
номер машины, скрывшейся с места трагедии. 
Может, ошиблись, перепутали цифры? Но все 

сомнения развеялись очень быстро: возле 
дома, где нашли труп школьницы, некоторое 
время стоял автомобиль «Тойота» подполков-
ника Безчетвертева.

50-летний Антон Безчетвертев родился 
в Советском районе в совершенно обычной 
семье. Еще в юности он решил связать жизнь 
с полицией и уверенно шел по карьерной лест-
нице. Начинал простым опером в Самаре, где 
познакомился с женой Еленой, которая в на-
стоящее время работает следователем в том 
же 3-м отделе полиции. Потом ушел в главк, где 
занимался расследованием дел по кражам и 
угонам автотранспорта. После этого перешел в 
«убойный» отдел города, а оттуда уже перешел 
на должность замначальника в 3-й отдел, где 
трудился последние пять лет. 

В подчинении у подполковника было 
пятеро сотрудников. За все это время он не 
раз поощрялся руководством, получал ве-
домственные награды, грамоты от министра 

внутренних дел и даже президента. Антон Без-
четвертев раскрыл ряд громких преступлений 
и поймал множество преступников. Например, 
два года назад ему удалось установить ранее 
судимого убийцу, который подкараулил школь-
ницу, затащил ее в заброшенный морг на Запо-
рожской улице, изнасиловал и расправился с 
несчастной. За поимку подонка Безчетвертеву 
в качестве премии подарили компьютер. 

Каких-либо проблем, в том числе и с лич-
ной жизнью, у подполковника вроде бы не было. 
Он не жаловался на здоровье, а в семье были 
теплые отношения. Ранее пара жила в много-
квартирном доме по соседству с семьей по-
гибшей школьницы. Никаких особых отношений 
между офицером и девочкой не было — по сло-
вам других жильцов, все общение сводилось к 
стандартным «здравствуйте» и «до свидания». 
А некоторое время назад супруги-полицейские 
построили дом (недалеко от места убийства) 
и переехали туда. 

У Безчетвертевых трое детей, самому 
младшему ребенку около двух лет, а старший 
ходит в школу. Измен никто за Антоном не заме-
чал. Примерно три недели назад полицейский 
подписал рапорт на отпуск и рассказал колле-
гам, что полетит на юг без супруги, со старшими 
детьми. Сослуживцы еще подшучивали насчет 
свободного времяпрепровождения вдали от 
дома. Но Безчетвертев строго ответил, что у 
него никого нет на стороне. Не меньше жены 
Антон любил детей — и старался проводить с 
ними много времени. Недавно он даже купил 
подержанный квадроцикл для совместных 
прогулок. 

Из отпуска страж порядка вернулся в на-
чале недели. А уже 29 июля с утра отправился 
рыбачить. Антон увлекается охотой и рыбал-
кой, знает толк в хороших прицелах для ору-
жия. Жена говорит, что он нередко уезжал со 
снастями один, и в четверг также отправился 
удить без компании, на машине с прицепом, в 
котором была лодка. Ранее у него была «Нива», 
а нынешняя «Тойота» досталась ему от тестя. 

Безчетвертев приехал домой на авто уже 
без прицепа, он был очень встревожен. Пытаясь 
снять стресс, выпил полбутылки спиртного 
залпом, попрощался с супругой и куда-то уехал. 
Вскоре, примерно через полчаса, Безчетвертев 
вернулся и вызвал с телефона жены полицию. 
Когда подполковника доставили в отдел, он 
рассказал, что сбил школьницу. Девочка узнала 
его, он попытался оказать ей первую помощь, 
а когда понял, что реанимационные мероприя-
тия не помогут, расправился с ней и скрылся. 
После случившегося полицейский избавился 
от прицепа и отмылся от крови, планировал 
скрыться, но потом, увидев, что на месте уже 
работают его коллеги, предпочел вернуться 
домой. Версия о преднамеренном убийстве и 
каком-либо общении между убийцей и жерт-
вой пока не подтвердилась: девочка вышла 
из дома около 22.00, а тело было обнаружено 
уже в 22.30. 

Этот дикий случай лишь на первый взгляд 
не укладывается в голове. Но вот мнение за-
ведующего отделом медицинской пси-
хологии Научного центра психического 
здоровья Сергея ЕНИКОЛОПОВА: 

— Главное, что могло интересовать со-
трудника полиции после ДТП, — что уменьшит 
риск его разоблачения? Но не надо ждать от 
полицейских, даже в звании подполковника, 
каких-то особых поступков. Я понимаю, что 
все мы выросли на образцово-показательном 
«Дяде Степе» Михалкова, и поэтому, когда 
сталкиваемся с подобным преступлением, оно 
не укладывается у нас в голове. Но надо при-
нять как данность, что в обществе, в котором 
все ориентировано только на личную выгоду, 
уже много лет повод «выгода–приобретение» 
становится основным при совершении или 
сокрытии преступлений. Алгоритм прост — 
совершил наезд, в голове сразу понеслись 
вопросы: карьера, дальнейшая жизнь, как 
обеспечить семью? И дальше принимается 
решение, иногда не самое умное, не до конца 
взвешенное. Был бы он настоящим профес-
сионалом, он бы так спрятал тело убитой, что 
никто и не нашел бы. 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Сергей БОРИСОВ, 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ДИПЛОМАТИЯ
В наши турбулентные времена, харак-
теризуемые напряженной политиче-
ской обстановкой, именно партнер-
ские связи на региональном уровне 
становятся главными действенными 
инструментами в вопросах выстраи-
вания продуктивных и дружественных 
отношений между странами. Эффек-
тивной платформой на пути коопера-
ции и обмена опытом стала проходя-
щая каждые два года Конференция 
городов-партнеров России и Герма-
нии. В этом году она состоялась в Ка-
луге под эгидой Германо-российского 
форума. О том, почему именно граж-
данское общество способно наладить 
мосты между странами, и об основных 
итогах конференции в эксклюзивном 
интервью нашей редакции рассказал 
специальный представитель Прези-
дента Российской Федерации по меж-
дународному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой. 

— Конференция городов-партнеров 
прошла под девизом «Укрепление муни-
ципальных и региональных связей — рас-
ширение горизонтов». Почему акцент был 
сделан именно на этом аспекте? 

— Важно понять, что, когда речь идет о 
международных конференциях, именно ак-
тивные горожане являются основными дей-
ствующими лицами. Ведь их инициатива яв-
ляется главным мотором для развития многих 
успешных проектов. Гражданское общество 
— строитель мостов. 

— Почему для этого мероприятия была 
выбрана Калуга? 

— Это было связано, в частности, с тем, 
что в 2021 году отмечается 650-летие этого 
старинного русского города. Кроме того, Калуга 
активно сотрудничает с ФРГ как в экономиче-
ских аспектах, так и в побратимском движении. 
Калуга — партнер города Зуль в Тюрингии, обер-
бургомистр которого лично принимал участие в 
XVI конференции, правда, в режиме онлайн. Ка-
лужане сотрудничают с более чем 20 крупными 
немецкими предприятиями. Для примера могу 

назвать компанию 
Volkswagen. 

— Какое влия-
ние эпидемиоло-
гическая ситуация 
оказала на проведе-
ние конференции? 
Смогли ли приехать 
участники из ФРГ? 

— XVI конференция, к сожалению, была 
под угрозой срыва из-за очередной волны 
пандемии в России. Однако, несмотря на слож-
ную ситуацию, большое число участников из 
Германии приехало в Калугу. Это и коорди-
натор германо-российской парламентской 
группы в бундестаге Йоханн Заатхофф, и его 
коллега с российской стороны — руководитель 
российско-германской межпарламентской 
«группы дружбы» Павел Завальный. Участие 
в конференции приняли представители раз-
личных немецких обществ, которые занима-
ются городами-побратимами, представители 
бизнеса, ряда городов, в том числе из Баден-
Вюртемберга, Северного Рейна-Вестфалии, 
Берлина, исполнительный директор Германо-
российского форума Мартин Хоффманн. Боль-
ше сотни городов участвовали с российской и 
с немецкой стороны. Естественно, что во главе 
всей немецкой делегации был посол Германии 
в России Геза Андреас фон Гайр. 

— Каким вопросам уделялось особое 
внимание? 

— Вопреки всем волнениям конферен-
ция прошла очень активно. Рассматривались 
и общие вопросы, которые обсуждались на 
панельной дискуссии. Здесь речь идет о про-
блемах в отношениях Германии и России в 
целом, роли городов в развитии сотрудниче-
ства. Это важно, потому что сегодня в немецком 
обществе есть очевидное понимание того, что 
Россия по-прежнему является важным пар-
тнером Германии, и отношения с ней — ключ 
к европейской политической архитектуре. И 

это представление доминирует, несмотря 
на достаточно жесткую антироссийскую 
направленность немецких СМИ. Такая ду-
альность этого вопроса была активным 
предметом дискуссии на форуме. Кроме 
того, такого рода встречи предопреде-
ляют необходимость обсуждения дей-
ствительно городских проблем. Это и 
урбанизация, и транспортная логистика, 
организация образования, культуры, 
социальных программ в городе. 

— Как вы оцениваете итоги 
конференции? Есть ли области, 

которые были меньше затронуты, но в 
которых в будущем планируется более 
обширное сотрудничество? 

— Конференция получилась очень ожив-
ленной и, как мне кажется, была очень полезным 
делом. Подтверждение тому — повышенный 
интерес общественности Германии в самых 
разных ее уголках. Важно отметить, что конфе-
ренция проходила через несколько дней после 
того, как в России и ФРГ отметили трагическую 
дату вероломного нападения фашистской Гер-
мании на СССР. Этой теме тоже было посвя-
щено немало выступлений. 22 июня в газете 
«Коммерсант» было опубликовано обращение 
представителей немецкой общественности 
к российским гражданам, которое было на-
правлено не только в прошлое, но и в будущее. 
В этом смысле оно совпадало с теми мыслями, 
которые высказывали Президент России Вла-
димир Путин в своей статье «Быть открытыми, 
несмотря на прошлое» (статья была написана 
на немецком языке и опубликована в газете Die 
Zeit) и федеральный канцлер Ангела Меркель в 
своем подкасте Bundeskanzlerin Merkel aktuell, 
а также президент ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер в необычайно эмоциональном и силь ном 
выступлении, посвященном вине немцев перед 
миром и перед Россией за совершенные пре-
ступления. То, что эти темы прозвучали и во 
время Конференции городов-партнеров, очень 
важно по очень простой причине. Одной из 
важнейших ценностей российско-германских 
отношений за последние полвека стало вели-
кое прощение и примирение двух народов, 
которые воевали друг с другом в XX веке. Это 
необычайная ценность, которую непозволи-
тельно разрушить и обесценить, несмотря на 
любые политические коллизии. Так что главным 
итогом, пожалуй, стало подтверждение того, 
что отношения двух народов в современной 
реальности могут быть дружественными и на-
правленными на позитивные дела. 

— Что скажете о «гибридном» формате 
конференции, которого придерживались 
в этом году? 

— Во время пандемии стало ясно, что 
человеческие отношения в живом формате 

— это огромная ценность. И должен сказать, 
что, конечно, никакой Интернет не может заме-
нить живое человеческое общение. Поэтому то, 
что на эту конференцию из Германии все-таки 
приехало около 50 делегатов, для всех было 
очень важно. Ключевой момент здесь — по-
нимание необходимости личных встреч, потому 
что именно налаживание контактов является 
залогом будущего. Во время таких встреч за-
кладываются настоящие человеческие связи, 
которые потом дают невероятно плодотворные 
результаты. И, кроме того, многие приезжа-
ют в Россию впервые, как и многие россияне 
оказываются в первый раз в ФРГ. В результате 
разрушаются взаимные стереотипы. Этот мо-
мент является ключевым. Пандемия, конечно, 
нарушает многие планы, но я уверен, что после 
того, как ситуация будет полностью взята под 
контроль, встречи в реальном режиме не поте-
ряют своей важности. Я не исключаю, что снова 
может быть «гибридный» формат, потому что это 
несоизмеримо лучше, чем приостанавливать 
контакты. Это точно ошибочный подход. 

— Насколько вообще свободны ре-
гиональные власти в выстраивании и 
развитии сотрудничества с российскими 
городами? 

— В данном случае города имеют доста-
точно большую свободу, несравнимую с цен-
тральными властями. Федеральный уровень 
гораздо более политизирован и находится в 
жестких рамках принятых решений. Надо пони-
мать, что для Германии это не только решения 
немецкие, но и всего ЕС. 

— Какие изменения в отношениях 
городов-партнеров произошли в связи с на-
пряженной политической обстановкой? 

— Как ни странно, несмотря на санкции, 
между городами поддерживается плотный 
контакт. Многие ограничения на городской 
уровень не распространяются. Что касается 
конкретных проектов, то здесь все зависит от 
желания отдельных населенных пунктов. По-
нятно, что есть вопросы, разрешить которые 
региональным властям сложно (тот же Крым, 
например). Но определенные программы мо-
гут выполняться и с крымскими городами. В 

конце концов, государственная принадлеж-
ность Крыма не должна мешать немецким го-
родам общаться с крымчанами. Это уже вопрос 
внутренней политики Германии. Инициатива 
граждан и горожан общаться с теми, с кем 
они считают нужным, не регламентируется 
никакими постановлениями. 

— Параллельно с конференцией также 
проходил молодежный форум. Какова роль 
молодежного сотрудничества в укреплении 
муниципальных и региональных связей? 

— Действительно, прежде чем в Калуге 
проходила XVI конференция, в Москве началась 
встреча городской молодежи Германии и Рос-
сии. В рамках форума есть две организации, 
в Гамбурге и в Москве, которые занимаются 
молодежным обменом. Это касается и научных, 
и художественных программ, и просто позна-
вательных, что очень важно. Естественно, что 
все российско-германские форматы сегодня 
озабочены тем, как привлечь молодежь в свою 
деятельность, потому что это залог будущего. 
Это относится и к «Петербургскому диало-
гу», и к «Потсдамским встречам», где также 
появились молодежные форматы. От того, 
как будет общаться молодежь наших стран, 
зависит очень многое. 

— Каким образом выстраивает-
ся сотрудничество с потенциальными 
городами-побратимами? Легко ли найти 
точки соприкосновения для создания но-
вых проектов? 

— Тут важно понять соразмерность города 
и интересов. В целом каждый город, который 
ищет партнера, может сделать это через Ассо-
циацию российских городов-побратимов (ее 
возглавляет в качестве президента губернатор 
Московской области Андрей Воробьев). Всегда 
лучше искать соразмерный населенный пункт, 
потому что тогда появляется много общих во-
просов и аспектов, становится понятно, в каком 
ключе вести диалог между собой. Скажем, если 
это город с населением 100 000 человек, ему 
нужен один побратим, если 500 000 — другой. 
Разные масштабы городов подразумевают и 
разные варианты сотрудничества... 

Сергей РОДИОНОВ.
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ИСТОРИЯ 4
Старинная обитель на острове 
Коневец на Ладожском озере 
пережила времена расцвета 
и упадка и была почти стерта 
с лица земли. Сейчас силами 
благотворителей она полностью 
восстановлена и все так же ждет 
паломников со всей страны, 
присоединиться к которым теперь 
могут и туристы, ведь здесь есть все 
и для комфортного пребывания, и 
для созерцания прекрасного, и для 
ответов на самые сложные личные 
вопросы.

«Разница огромна», — так незамыслова-
то, зато как нельзя верно приезжающие на Ко-
невец сравнивают нынешний монастырский 
комплекс на острове на Ладожском озере с 
тем, что было на этом месте несколько лет 
назад. «Когда я приехал сюда впервые, то 
увидел весьма плачевную картину, — вспо-
минает Дмитрий. — Сейчас, конечно, совсем 
другая история». «Восхитительный пейзаж, 
удобные дорожки и прекрасный причал: 
комфортно добираться даже с маленьким 
ребенком», — добавляет Полина.

Шестьсот с лишним 
лет истории

Действительно, один из самых известных 
на Русском Севере Коневский Рождество-
Богородичный мужской монастырь десять 
лет назад и сейчас — это небо и земля. По 
воспоминаниям тех, кто бывал здесь, напри-
мер, в далеких уже 2010 или 2011 годах, свя-
тая обитель буквально представляла собой 
руины. Наверное, это неудивительно, ведь 
ее история насчитывает шесть с лишним 
столетий.

Монастырь основал уроженец Великого 
Новгорода святой Арсений Коневский в 1393 
году. Спустя почти тридцать лет монах за-
ложил главную церковь — собор Рождества 
Богородицы с основной святыней — чудот-
ворной Коневской иконой Божией Матери, 
которую Арсений привез с Афона. Дважды 
обитель оказывалась на территории другого 
государства: в XVII веке — в Швеции, в XX 
веке — в Финляндии.

«Во время Зимней [советско-финской] 
войны 1939–1940 гг., когда советские войска 
захватили Карельский перешеек, монахи ушли 
на материк, забрав с собой все ценности, в том 
числе икону Божией Матери, и организовали 
свой монастырь. Время шло, они 
старились и умирали. Когда их оста-
лось совсем мало, всего 6 человек, 
они объединились с монахами Вала-
амского монастыря. Сейчас этот мо-
настырь называется Новый Валаам, 
он точно такой же православный, как 
и наш, мы дружим, ездим друг к другу 
в гости. А оригинал Коневской иконы 
Божией Матери находится там», — рас-
сказывает иеродиакон Диодор.

Зато XIX век можно считать золо-
тым временем монастыря, ведь его 

слава распространилась на всю имперскую 
столицу, и из Петербурга сюда стали наве-
дываться видные гости, среди которых были 
французский писатель Александр Дюма, 
русский лирик Федор Тютчев и даже импе-
ратор Александр II с семьей.

В советское время остров занима-
ли военные. А после он и вовсе пришел в 
запустение.

Наши дни

Возрождаться монашеская жизнь на 
Коневце стала в 1990 году, когда монастырь 
вернули в лоно Русской православной церк-
ви. Год спустя дом Божий обрел мощи пре-
подобного Арсения Коневского, скрытые от 
шведов в 1573 году. А восстанавливаться из 
руин Коневский Рождество-Богородичный 
мужской монастырь, чей духовный стер-
жень креп на протяжении веков, начал после 
визита на остров в 2016 году Владимира 
Путина.

Масштабные реставрация и благоу-
стройство длились пять лет. Все работы про-
вела компания «Роснефть» в рамках своей 
благотворительной деятельности. Задача 

стояла непростая: представить не новодел, 
а полностью воссозданный исторический 
комплекс. Поэтому при восстановлении, на-
пример, утраченных колоколов реставраторы 
советовались со звонарями Московского 
Кремля и храма Христа Спасителя. В верх-
нем храме собора Рождества Пресвятой 
Богородицы лучшие иконописцы со всей 
страны явили миру росписи. В 2019-м Ко-
невец посетил патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

«Перед нами предстает монастырь в 
более чем первозданной красоте <...>. Будем 
молиться за благодетелей и помнить, что 
сила и воля Божия осуществляется в нашей 
жизни волей человеческой, и те, кто волю к 
восстановлению обители приложил, пусть 
навсегда сохраняются в памяти монастыря и 
в молитвах», — сказал глава РПЦ после Боже-
ственной литургии в соборе Рождества Пре-
святой Богородицы Коневского Рождество-
Богородичного мужского монастыря.

Так, на острове построена пристань с 
уникальным причалом, чему рады прибывшие 
на круизном лайнере Дмитрий и Полина, 
гостиница для паломников, местный музей, 
восстановлены ферма, главная усадьба и, 
конечно, собор.

И все это благолепие — для всех: и сюда 
приезжающих, и здесь проживающих. К 
слову, будни последних теперь не такие тя-
гостные, как когда-то были у предков. Отец 
Диодор вспоминает, как несколько лет назад 
братии, чтобы растопить печь и приготовить 
пищу, каждый день приходилось колоть дро-
ва. Сейчас благодаря проложенному по дну 
Ладожского озера высоковольтному кабелю 
на острове есть электричество.

Важны и нужны все: 
и паломники, и туристы

У паломничества на Коневец есть соб-
ственная история. Еще сам преподобный 
Арсений завещал братии приветливо встре-
чать богомольцев. А вот для большинства 
туристов эта точка на карте может оказаться 
приятной неожиданностью. Ведь даже в со-
временном Петербурге, будем честны, тех, 
кто знает об острове, найдется немного. 
Как бы то ни было, двери здесь открыты 
для всех.

«Безусловно, паломники и туристы раз-
личаются между собой, скажем так, по духу. 
Паломники — это верующие люди, которые 
посещают святые места, чтобы помолить-
ся и потрудиться. Туристы — люди больше 
светские, которые путешествуют по разным 
местам. Но и те, и другие быть должны. Мо-
жет случиться так, что туриста здесь накроет 
благодатью, Господь сердца его коснется, и он 
станет паломником или даже присоединится к 
братьям. И тех, и других мы привечаем. Конеч-
но, монастыри сейчас несут больше просве-
тительскую миссию. Здесь есть возможность 
поговорить, если вдруг возникают какие-то 

вопросы», — рассказал архимандрит, намест-
ник Коневского Рождество-Богородичного 
мужского монастыря Александр.

Если раньше путешествие с острова на 
материк, например в Петербург, могло за-
нять неделю, а иногда даже месяц, то сейчас 
перемещение куда быстрее и комфортнее. А 
добраться до Коневца можно несколькими спо-
собами: пару часов на собственном автомобиле 
или туристическом автобусе до бухты Владими-
ровская в Приозерском районе Ленинградской 
области, а далее около получаса на водном 
транспорте, который также предоставила ком-
пания «Роснефть»; на круизном лайнере, в чей 
маршрут входит посещение монастыря; при 
помощи паломнической службы.

Если одного дня, чтобы погулять по остро-
ву, мало, можно остановиться в многофунк-
циональном комплексе, который находится 
прямо на территории бухты Владимировская. 
Здесь для удобства расположения и большая 
гостиница, и маленькие гостевые домики. В 
туристическую инфраструктуру, созданную 
«Роснефтью» в рамках благотворительного 
проекта, также входят плавучая и автомобиль-
ная заправки и ресторан с обширным меню и 
весьма демократичными ценами.

Коневский монастырь 
в цифрах

В 2021 году остров Коневец войдет в 64 
ежегодных туристических морских марш-
рута. А как только окончательно откроются 
границы, комплекс смогут посещать еще и 
иностранные туристы, например, из Фин-
ляндии или Германии. Ну а о популярности 
места среди паломников красноречиво го-
ворят цифры: в 2019 году в монастыре по-
бывали 15 с лишним тысяч человек. Не под-
вел даже «пандемийный» 2020-й — с июля 
по ноябрь святые места повидали почти 14 
тысяч верующих.

Екатерина КАЗЬМИНА.
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КОНЕВСКИЙ МОНАСТЫРЬ:
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В ШЕСТЬ ВЕКОВ
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2 августа 
десантники 
разных по-
колений от-

мечают День 
ВДВ. Накануне 

праздника корре-
спондент «МК» по-

бывала в Туле у десантников гвардей-
ского парашютно-десантного полка 
имени Дмитрия Донского и узнала, 
как готовится молодое пополнение к 
своему первому прыжку. 

Особая атмосфера

— А вы первый раз к десантникам в гости? 
— бодро шагая с моим чемоданом в руке по 
направлению к машине, интересуется каре-
глазый рядовой Никита. — Ну, тогда вам точно 
понравится. ВДВ — это особая атмосфера...

От Московского вокзала в Туле до полка 
минут 20 езды. В городе оружейников я не была 
всего каких-то пару лет, а он уже разительно 
изменился, прирос новостройками, обору-
дованными на современный лад парковыми 
зонами, а главное — хорошими дорогами. 

Асфальтовое покрытие для Тулы в 2010 
году вообще было больным вопросом. Помню, 
как в центре города на легковой «пузотерке» 
мне приходилось практиковать навыки езды 
по бездорожью. Вместо асфальта посреди 
одной из главных улиц зияла огромная дыра. 
К счастью, как говаривал древнегреческий 
философ Гераклит, «все течет, все меняется». 
И с каждым последующим визитом перемены 
в лучшую сторону все более заметны.

— Надеюсь, вы высоты не очень боитесь, 
для вас тоже кое-что интересное подгото-
вили, — прервал мои размышления Никита. 
Улыбка сияла на его лице. Юноше явно очень 
хотелось поделиться, что же это «кое-что», но 
желание протянуть интригу подольше явно 
превалировало.

Старушка Nexia со скрипом «пришварто-
валась» у военного городка.

— Пойдемте для начала переоденетесь 
в форму, а потом уже начнем, — командует 
мой провожатый.

Выданный маскхалат «Березка» был явно 
не по размеру, но хорошо утянутые ремни 
на разгрузке, одетой поверх него, придали 
человеческое очертание моему телу. Берцы я 
предусмотрительно привезла с собой. Теперь 
уже сохранять серьезное выражение лица 
стало и для меня невыполнимой задачей. В 
таком виде и в приподнятом настроении мы 
отправились к месту проведения занятий по 
укладке парашютов. Это тот жизненно важ-
ный навык, который должен освоить каждый 
новобранец-десантник. Без него, как и еще без 
ряда других, о которых я расскажу чуть позже, 
о первом прыжке даже не стоит задумываться. 
Если не научился азам на земле, в небе тебе 
делать нечего.

Д-10

На длинных тканевых полотнах на полу в 
помещениях ангара и на асфальте перед вхо-
дом разложены военные парашюты Д-10. На 
них и оттачивали свои теоретические познания 
военнослужащие. На них в скором времени и 
совершат свой первый прыжок. 

Заместитель командира парашютно-
десантного батальона по воздушно-десантной 
подготовке гвардии майор Игорь Лобанов 
пояснил, что занятия по укладке десантных 
парашютов проходят в составе рот вновь при-
бывшего пополнения. Отработка навыков идет 
по два человека: первый номер осуществляет 
укладку, второй ему помогает. Потом они ме-
няются между собой.

Длина основных строп — семь метров, 
а площадь купола 100 квадратных метров. В 
одиночку с таким хозяйством управиться не-
возможно. Все действия происходят поэтапно. 
После каждого этапа офицеры проверяют, все 
ли сделано правильно.

«В реальной жизни тоже так, — уточнил 
майор, — даже среди опытных десантников. 
Проверка обязательна для каждого, вопрос 
безопасности превыше всего». 

К моменту моего прихода первый этап 
укладки уже был завершен. Офицерам как раз 
предстояло убедиться, все ли выполнено как 
надо, и в случае необходимости — исправить 
ошибки.

— На первоначальном этапе надо убедить-
ся в исправности всех частей парашюта и рас-
путать стропы, — пояснил гвардии майор.

Заместитель командира наглядно показал 
мне части парашюта и рассказал, для чего 
какие предназначены. Надо отметить, что их 
количество впечатляло. А ведь ребятам надо 
запомнить и освоить всю последовательность 
действий всего за несколько занятий.

— За какое время десантник должен 
уложить парашют?

— Норматив по укладке парашюта парой 
военнослужащих на оценку «отлично» — 45 
минут.

Далее Игорь рассказал про стабилизи-
рующий парашют, предназначенный для при-
дания десантнику ровного положения. «Чтобы 
не лететь лицом вниз», — пояснил майор. По-
казал подвесную систему со звеном ручного 
раскрытия, при помощи которого десантник 
открывает парашют.

— А если новобранец по какой-то 
причине не выдернет звено ручного 
раскрытия?

— Значит, сработает парашютно-
страхующий прибор, парашют в любом случае 
раскроется, — успокоил офицер.

Один день — как неделя

Рядовой Вадим Шурпицкий был призван 
на службу в Воздушно-десантные войска в на-
чале июля. Сам парень родом из культурной 
столицы и до призыва в ряды Вооруженных 
сил от военного дела был очень далек. Но-
воиспеченный десантник — представитель 
творческой профессии, на гражданке работал 
тату-мастером.

— Хотел пойти в армию? — интересуюсь 
у юноши.

— Если честно, то нет. Осознание того, 
что мужчина должен пройти этот путь, при-
шло уже здесь.

— Призвались совсем недавно и уже 
успели это понять?

— Да, через пару дней. Здесь один день 
как неделя.

— При распределении на призывном 
пункте куда хотели попасть служить?

— Сначала в ВДВ, потом решил, что хочу 
водителем в ракетную дивизию РВСН. Но в 
итоге я попал сюда.

— Расстроились?
— Не, — с детской непосредственно-

стью мотает головой Вадим. — ВДВ — это 
же круто.

— Родные как отнеслись? Все-таки 
служба в Воздушно-десантных войсках 
не санаторий...

— Мама переживает. Я ей по телефону 
рассказываю, что вот мы учимся парашюты 
укладывать; она сразу начинает кучу вопросов 
задавать, советы какие-то дает. Понимаю, что 
это от волнения за меня происходит. Прихо-
дится успокаивать, что все будет хорошо. И 
что я буду стараться все делать правильно.

Тем более мне есть на кого равняться, 
у меня старший брат тоже проходил сроч-
ную службу в ВДВ. У него 14 прыжков за всю 
службу. Чем я хуже? Друзья, кстати, все под-
держали, даже завидуют немного. Кто-то из 
них только мечтает с парашютом прыгнуть, а у 
меня такая возможность есть. Вообще в моем 
окружении на гражданке больше половины 
все же пытаются «откосить» от армии. Не 
потому что плохие ребята или трусы, просто 

неизвестность, наверное, пугает. Я ведь тоже 
опасался сначала.

— Какие у вас эмоции перед первым 
прыжком?

— Вот не поверите, но, чем ближе к этому 
событию, тем меньше страха. Уложил пара-
шют сам безошибочно — сразу спокойнее 
на душе, более понятно все. Чем больше 
узнаешь, тем больше интерес, а волнение 
уходит.

— С какими мыслями ложитесь 
спать?

— Мыслей много. О доме, о сегодняшнем 
дне, о завтрашнем. К счастью, распорядок 
дня у нас насыщенный. А когда занят, то и 
скучать особо некогда.

— Вы уже чувствуете себя настоящим 
защитником Родины?

— Конечно. Уверен, и остальные ребята 
тоже.

Легко сказать «прыгайте»

Пока молодое пополнение постигало 
основы основ, их более опытные товарищи, 
военнослужащие контрактной службы, от-
тачивали свои предпрыжковые навыки на 
специальных тренажерах. Вообще, из личных 
наблюдений, в который раз, глядя на различ-
ные армейские приспособления, убеждаюсь, 
как все просто и логично придумано.

Тренажер «Стапель подвесных систем». 
Специальные приспособления, имитирующие 
положение десантника в воздухе с момента 
отделения от самолета.

Если поднять ноги, то получится по-
настоящему оторваться от земли. Служит 
он для отработки выдергивания звена ручного 
раскрытия, навыков действий при схожде-
нии парашютистов в воздухе и подготовки к 
приземлению в любых условиях. Плюс еще 
ряда навыков. Очень важных для жизни. Хотя 
внешне вся эта конструкция напоминает ка-
русель в парке аттракционов, где сиденья на 
цепочках по кругу летают.

Офицер показал и другие тренажеры: «Па-
рашютные трамплины», «Тренировка в гаше-
нии купола», «Дорожка с препятствиями». 

— Военнослужащие занимаются по часу 
на каждом учебном месте. Здесь их шесть, 
— пояснил гвардии майор.

— Когда надо «гасить» купол? — инте-
ресуюсь у десантника.

— Это необходимо делать в том случае, 
если парашют после посадки наполнился 
ветром и пытается утащить вас в неведомые 
дали.

— А это физически тяжело?
— Попробуйте, — любезно предлагает 

офицер.
Для того чтобы я могла максимально 

прочувствовать тяготы «гашения» купола, ко 
всему уже надетому на меня обмундирова-
нию добавилась имитированная парашютная 
система. Дальше надо было расположиться 
на специально установленной деревянной па-
лете на левом боку и обеими руками схватить 
трос от тренажера, по весу схожий с парашю-
том. А потом подтягивать его к себе.

— В реальности он еще тяжелее, — прио-
бодрил меня майор, пока я пыталась улечься 
на палету.

«Да куда еще-то? Тут пока подготовишься, 
уже устанешь», — почти вырвалось вслух.

Пожалуй, не буду в красках описывать 
весь процесс тренировки, скажу лишь одно: 
это действительно тяжело. Не просто так в 
ВДВ служат физически крепкие парни.

Дальше был высотный тренажер пара-
шютистов «Самолет Ан-2». Ан-2 — это всем 
известный «кукурузник», проверенный вре-
менем, надежный винтовой самолетик. На 
нем десантники отрабатывают правильность 
выполнения прыжка и безопасное призем-
ление. Оказывается, ноги при приземлении 
не должны быть расставлены, если, конечно, 
в твои планы не входит провести несколько 
недель в гипсе. Свой первый в жизни прыжок 
военнослужащие совершают как раз с борта 
«Аннушки».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Ан-2 — советский легкий 
многоцелевой самолет. Пред-
ставляет собой поршневой 
однодвигательный биплан с 
расчалочным крылом. Обо-

рудован двигателем АШ-62ИР конструкции 
А.Д.Швецова.

Следующая непонятная конструкция ока-
залась тоже учебным местом, а именно вы-
сотным тренажером парашютистов «Самолет 
Ил-76». И если Ан-2 был и внешне самолетом, 
то в случае с этим тренажером его предна-
значение можно понять, лишь прочитав та-
бличку или поинтересовавшись у десантников. 
Конструкция скорее сродни американским 
горкам, но уж точно не походит на «улыбчивого 
Илюшу» — тяжелый турбореактивный транс-
портный самолет.

Майор объяснил, что подвесная система 
фиксируется нижней частью к десантнику, а 
верхней — к рельсам. Боец отделяется от само-
лета и быстро съезжает вниз. В процессе за-
нятия он также нарабатывает навык как выхода 
из десантного люка, так и приземления.

— Вы высоты боитесь? — вопрос майора 
сразу напомнил про озвученное еще в самом 
начале обещание «кое-чего интересного».

Говоря откровенно, высоты я не просто 
боюсь, а боюсь почти панически. Но интерес 
был сильнее страха. А натянутая внизу сетка 
добавляла немного решимости. 

Система надежно закреплена и постав-
лена на рельсы. Загоняю страх куда-то внутрь 
и подхожу к краю. Внизу несколько метров 
пустоты.

— Оттолкнитесь и прыгайте, — командует 
майор.

— Ага, прыгайте, — чуть слышно бормочу 
в ответ. — Легко говорить «прыгайте».

На всякий случай еще раз убеждаюсь, что 
сетка внизу никуда не исчезла, и зажмуриваю 
глаза. Секунда, рывок — и вот я уже по рельсам 
съезжаю вниз. И не страшно, оказывается, а 
даже наоборот.

— Может, еще прыгнем откуда-нибудь? 
— высвободившись из подвесной системы, в 
надежде спрашиваю у офицера.

— Да хватит, пожалуй, пойдемте лучше 
обедать.

■ ■ ■
«Вам точно понравится», — вспомнились 

на обратном пути слова встречавшего меня на 
вокзале Никиты. Вот ведь как прав оказался 
боец. «ВДВ — это особая атмосфера!»

Лина КОРСАК, 
Москва — Тула — Москва.
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В начале июля 106-я Тульская гвар-
дейская воздушно-десантная дивизия 
приняла в свои ряды особое пополне-
ние — 20 призывников прибыли сюда 
для прохождения службы в научно-
производственной роте. Корреспон-
дент «МК» пообщалась с новобранца-
ми и расспросила, как несут службу 
начинающие ученые и инженеры в 
рядах Вооруженных сил.

Солдат-
производственник

Всего в научно-производственной 
роте 40 военнослужащих. Личный состав 
проходит службу наравне с остальными де-
сантниками, но кроме выполнения служеб-
ных обязанностей операторы занимаются 
научно-производственной деятельностью в 
Конструкторском бюро приборостроения име-
ни А.Г.Шипунова, всемирно известном своими 
зенитными комплексами «Панцирь», а также 
в научно-производственном объединении 
«Сплав» имени А.Н.Ганичева, поставляющем 
в Российскую армию реактивные системы 
залпового огня «Смерч» и «Торнадо». 

Первые научно-производственные роты 
были созданы в качестве эксперимента в 2016 
году в Тамбове и в Севастополе на базе пред-
приятий «Ревтруд» и ФГУП «13-й судоремонт-
ный завод Черноморского флота» Министер-
ства обороны РФ.

А уже спустя два года, в феврале 2018-
го, вышел Указ Президента «О научно-
производственных подразделениях 
Вооруженных сил РФ». И Тульской обла-
сти была выделена квота на формиро-
вание научно-производственной роты 
численностью 48 человек. Ее укомплек-
товали молодыми людьми призывного 
возраста, закончившими технические 
вузы. Новобранцам предоставлялась 
возможность развивать свои профессио-
нальные навыки без потери одного года 
на прохождение срочной военной службы 
и при этом отдать долг Родине.

Командир научно-производственной 
роты гвардии капитан Денис Гайворонский 
рассказал, что основная задача уникально-
го подразделения, созданного в Тульской 
воздушно-десантной дивизии, заключает-
ся в помощи предприятиям в выполнении 
гособоронзаказа.

— Кого набирают в эти роты?
— Согласно положению и соглашению с 

предприятиями рота комплектуется штатны-
ми работниками предприятий, изъявившими 
желание пройти военную службу по призыву 
и при этом сохранить свое рабочее место на 
предприятии, а также получить квалификацию 
и стаж.

— Представители каких профессий 
приходят?

— В основном конструкторы, конструкторы-
испытатели, разработчики вооружения. Пред-
приятия своих кандидатов, отобранных военно-
учетными столами, отправляют на комиссию в 
военкомат. Там претенденты проходят врачеб-
ную комиссию, психологическое тестирование, 
а уже после этого отправляются к нам.

— А что дальше с ними происходит?

— В течение месяца, как и другие во-
еннослужащие этого призыва, наши ребята 
проходят курс молодого бойца. Это первич-
ная подготовка. После присяги приступают 
к своим непосредственным обязанностям на 
предприятиях.

— А воинские обязанности?
— Как без этого в армии? И в наряды ходят, 

и на тренировки — все согласно внутреннему 
распорядку.

— После года такой службы молодой 
человек готов, в случае необходимости, 
защитить Родину? Хватит у него именно 
военной подготовки для этого?

— Поверьте, хватит. С ними проводят за-
нятия и по боевой подготовке, и по тактико-
специальной, и огневой.

■ ■ ■
Поначалу я даже немного усомни-

лась в словах офицера. Как это можно 
все успеть: днем работать, вечером азы 
военного дела постигать. Но капитан 
заверил, что ребята все успевают, для 
этого и существует распорядок дня.

— Сами новобранцы доволь-
ны, что есть возможность прохо-
дить такую военную службу?

— Конечно, довольны. Намного 
лучше и службу нести, и заниматься 
своим любимым делом, продолжать 
развиваться в своей области, не 

терять квалификацию.
— Как другие военнослужащие отно-

сятся к ним? Не завидуют?
— Нет, это только на первый взгляд может 

показаться, что у них более свободный график. 
На самом деле все далеко не так. До 8.00 они 
— солдаты: в 6.00 подъем, зарядка, завтрак. 
Как у всех. Потом автобус развозит их на пред-
приятия, и до четырех часов дня они — произ-
водственники, занимаются тем, чему учились, 
разрабатывают и производят боевую технику. 
А после работы — снова в строй.

— Вы сами как считаете, научные и 
научно-производственные роты нужны или 
лучше, чтобы молодые люди полноценно 
служили, а потом уже реализовали себя 
в профессии?

— Давайте вспомним историю Советской 
армии. На каждом военном предприятии было 
свое такое же подразделение. Сейчас мы 

возвращаемся к этим корням. Они необходи-
мы. Это и сохранение кадров для предприя-
тий, и высококвалифицированные кадры для 
армии, потому что любой из них уже приходит 
со своим багажом знаний и навыков.

Капитан рассказал, что основной кон-
тингент роты — жители Тулы и Тульской 
области.

Перед посещением одного из предприя-
тий, где трудятся молодые инженеры научно-
производственной роты, я попросила офицера 
разрешить пообщаться с представителями 
молодого пополнения. У солдат на плацу про-
ходила финальная репетиция принятия при-
сяги, до которой оставался всего один день, и 
мне очень хотелось узнать, как воспринимают 
сами защитники Отечества службу в армии и 
жизненные перемены, связанные с ней.

Инженерная элита

Михаил Ларченко призвался на службу 
в начале июля. После окончания Тульского 
государственного университета работал ин-
женером в Конструкторском бюро приборо-
строения. Самый что ни на есть «местный».

— Вы раньше знали о существовании 
научно-производственных рот?

— Да, нам еще в университете расска-
зывали старшие товарищи. Меня сразу за-
интересовал такой вариант. Терять знания и 
опыт за год срочной службы мне не хотелось. 
А сама перспектива смотреть на вооружение 
глазами и научного работника, и военнослу-
жащего кажется мне очень полезной.

— Родные одобрили ваш выбор?
— Конечно. Воздушно-десантные войска 

— это же элита, и для меня честь служить 
здесь.

Михаил поделился, что самое сложное 
для него сейчас — это изменившийся рас-
порядок дня. Уже не посидишь полночи за 
компьютером, как на гражданке, утром — 
подъем по расписанию и бегом на зарядку. 
Но дисциплина, по мнению солдата, идет 
всем только на пользу.

Николай Лагутин, тоже выпускник Туль-
ского госуниверситета, учился на факультете 
машиностроения. Призван на службу через 
неделю после защиты диплома. Будущему 
призывнику о возможности службы в научно-
производственной роте рассказали родствен-
ники, и юноша охотно поддержал эту идею.

— Рады, что служите возле дома? Или 
хотелось бы вкусить тяготы армейской 

жизни в полном объеме где-то подальше? 
Попасть на Север, к примеру.

— Еще как рад. Дома и стены помогают, 
как говорится. 

— Завтра принятие присяги. Что зна-
чит для тебя это событие? Оно что-то из-
менит в твоей жизни?

— Как и большинство ребят, я очень вол-
нуюсь перед этим днем. Для меня присяга 
не просто торжественная церемония. Это 
те слова, которые накладывают на мужчину 
определенную ответственность.

Привычка к точности

В тульском КБП, куда мы отправились 
после знакомства с новобранцами, рабочий 
день кипел уже вовсю. В помещении, обору-
дованном под учебный класс, восемь чело-
век, облаченных в синюю форму и тельняшки 
с бело-голубыми полосками (фирменная роба 
операторов научно-производственных рот), 
внимательно вглядывались в экран монитора. 
На экране, маневрируя среди препятствий, 
уклоняясь от взрывов и поражая противника 
ответным огнем, несся танк. Все это боль-
ше напоминало современную компьютер-
ную игру, а не сложный исследовательский 
процесс. Даже при всем моем безразличии 
к виртуальной реальности происходящее 
действительно «затягивало».

— Здесь изучают устройство, принципы 
работы и комплектацию орудийного блока для 
боевого модуля «Бахча-У». Такими модулями 
оснащают боевые машины десанта, — по-
яснил Гайворонский. — Это гладкоствольная 
100-миллиметровая пусковая установка, спа-
ренная с 30-миллиметровой автоматической 
пушкой 2А72. После изучения будут опреде-
лены основные направления развития этого 
боевого модуля и орудийного блока. И будут 
внесены какие-то предложения для более 
рационального использования пространства 
и эргономики боевого отделения.

Офицер рассказал, что многие из при-
сутствующих здесь военнослужащих вме-
сте с сотрудниками конструкторского бюро 
участвовали в разработке, испытаниях и 
модернизации боевого модуля. За каждым 
солдатом закреплен наставник, который 
контролирует его деятельность в отделе.

Гвардии ефрейтор Александр Синицын с 
декабря проходит службу в конструкторском 
бюро в должности инженера-программиста. 
До службы работал в одной из крупнейших 
российских компаний, предоставляющих 
телекоммуникационные услуги. Граждан-
ская специальность — ведущий инженер 
мониторинга по слаботочным системам. 
Столичный вуз, который окончил молодой 
человек, не предоставлял возможности от-
дать долг Родине в научно-производственной 
роте, поэтому изначально Александр даже 
не рассматривал для себя такой вариант. 
Но когда в родном городе ему предложили 
такой способ службы, парень с радостью 
согласился.

По словам Александра, именно командир 
роты еще в военкомате после личной беседы 
заметил в молодом человеке потенциал к на-
учной работе. Он же и одобрил кандидатуру 
молодого специалиста для несения службы 
в таком необычном подразделении.

— Вы сразу для себя поняли, что такой 
вариант службы — именно то, что вам 
надо? Или были сомнения?

— Сначала были сомнения. Но это больше 
от нехватки информации. Я поначалу не со-
всем понимал, как будет проходить служба и 
чем я буду заниматься. После курса молодого 
бойца стал вникать во все происходящее.

— Армия сильно изменила вашу 
жизнь?

— Еще как, — рассмеялся ефрейтор. — 
Я раньше весил 120 килограмм, а сейчас 95. 
Лишние килограммы улетучились. Уровень 
физподготовки заметно стал лучше. Рас-
порядок дня, который сначала воспринимался 
чем-то ужасным, сейчас, наоборот, очень 
помогает. Формируется привычка к точности, 
это и в службе помогает, и в науке. Надеюсь, 
после дембеля ее сохранить. Кому-то, навер-
ное, кажется, что такую службу и службой не 
назовешь, «лайт-версия», как сейчас модно 
выражаться. Но умственная деятельность 
требует не меньших затрат энергии, чем фи-
зическая, а порой, наверное, и больше. Я с 
предприятия иногда выхожу с таким чувством 
усталости, как будто на стрельбы съездил или 
кросс пробежал. 

— Если бы не попали служить в научно-
производственную роту, то какие войска 
предпочли бы?

— Только ВДВ, — ни минуты не сомнева-
ясь, ответил Александр.

Осознанный выбор

Гвардии ефрейтор Дмитрий Батов 
на службу призвался в 25 лет, и научно-
производственная рота стала для него 
лучшим способом исполнения воинского 
долга. Молодой человек и до того работал 
в конструкторском бюро. Сама специфика 
деятельности с приходом на службу почти не 
изменилась, Дмитрий работает по «родному» 
направлению — приборостроению. В планах у 
военнослужащего окончить школу инженеров 
и полностью посвятить себя науке.

— В гражданской жизни будете день 
ВДВ отмечать?

— Об этом пока рано думать, — смуща-
ется под пристальным взглядом офицера 
ефрейтор. — Думаю, с сослуживцами будем 
раз в год на 2 августа собираться, как и по-
ложено по традиции.

— Люди науки — более дисциплиниро-
ваны? Вам как командиру с ними проще? 
— уже на обратном пути решаюсь спросить 
капитана.

— Они более понимающие, более взрос-
лые, мотивированные, скажу так. Четко знают, 
чего хотят и что для этого надо делать. По 
большому счету, с такими ребятами намного 
проще, чем с обычным солдатом. Они же осо-
знанно идут на службу.

■ ■ ■
Мы вернулись в дивизию. На плацу все 

еще продолжалась подготовка к присяге. 
Чеканный шаг, строгая выправка, у каждого 
во взгляде читается гордость. Вчерашние 
мальчишки в военной форме и голубых бе-
ретах, армейская элита, как принято назы-
вать десантников, готовились произнести 
те значимые в жизни каждого из них слова. 
И, пожалуй, не так важно, какой путь выберут 
эти ребята — свяжут после срочной службы 
свою жизнь с наукой или с армией. Главное — 
чтобы они с честью всегда оставались верны 
этому выбору.

Лина КОРСАК, 
Москва — Тула — Москва.
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Пока молодое пополне
основы основ, их более опыт
военнослужащие контрактн
тачивали свои предпрыжко

Десантники рассказали о подготовке 
к первому прыжку с парашютом

ВДВ

НЕТ ЗАДАЧ

НОВАЦИЯ УЧЕНЫЙ 
ДЕСАНТ

Инженеры —
о службе в научно-
производственной роте 
Воздушно-десантных 
войск 
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Д-10 — десантный парашют. 
Разработан НИИ парашюто-
строения и принят на воору-
жение ВДВ в конце 90-х годов. 
Предназначен для боевых и 

учебных прыжков парашютистов-
десантников всех специальностей, с полным 
табельным вооружением и снаряжением, 
на скоростях выброски от 140 до 400 км/ч, 
со стабилизацией до 3 секунд и более, в 
диапазоне высот от 200 до 4000 метров.
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Тренажер «Ан-2».

Тренажер «Стапель подвесных систем».

Инженеры научно-производственной 
роты возле боевого модуля.

В учебном 
классе.

Капитан Денис Гайворонский (справа) 
объясняет корреспонденту «МК» 
устройство стенда.



В живых, но в больнице, пока 
остаются дедушка Борис и 
еще одна бабушка — мама 
Елены. Сама Елена в срочном 

порядке оформила опекунство над девочкой.
Расстояние от Краснодара до хутора 

Ленина, если судить по навигатору, всего-то 
километров двадцать, можно сказать, что это 
его пригород, с ветерком на машине минут за 
тридцать домчишься.

Старый хутор расположен в застроенной 
еще с 30-х годов прошлого века части поселе-
ния. Здесь в 61-й школе и учится Арина Колес-
никова, последний оставшийся в живых член 
семьи Колесниковых.

Узнать, что же конкретно случилось в семье 
шестиклассницы, официально практически 
невозможно. Местные журналисты и так уже 
все телефоны оборвали.

Одна из лучших и старейших средняя об-
щеобразовательная школа №61 имени Героя 
Советского Союза Дмитрия Лавриненко на-
ходится в Пашковском сельском округе.

Сотрудница школы по межгороду сообщи-
ла, что из-за каникул в школе, кроме нее, прак-
тически никто не бывает. Работают только на 
прием документов от будущих первоклассников. 
А больше она ничего не знает. «Да, эта девочка, 
Колесникова, действительно обучается у нас в 
6 «З» классе. Действительно, все родственники 
у нее погибли».

Также педагог добавила, что массовая 
смерть простой семьи взбудоражила весь их 
хутор, но что конкретно стало причиной тра-
гедии, она сказать не решилась.

Интернет-чаты поселка переполнены до-
мыслами и откровенными сплетнями, хотя очень 
много и жалостливых сообщений. «Бедная 
девочка осталась совсем одна!», «да вроде 
дедушка еще жив был?!», «а это точно из-за 
вакцины?», «может, они сами по себе заболели и 
умерли?», «я не против любой вакцинации, но я 
за правду! Требую, чтобы нам открыто сказали, 
что произошло», — пытаются докопаться до 
истины сельчане.

Нам удалось связаться с Еленой, сестрой 
умершего отца девочки и единственной на дан-
ный момент здоровой родственницей 13-летней 
Арины, она рассказала о деталях трагедии:

— Елена, вы знаете, какую прививку 
сделали ваши близкие?

— Насколько я в курсе, это была одна из 
прививок от коронавируса. У них у всех был 
медотвод по сахарному диабету. Плюс еще 
двое находились на диализе, Лялечке должны 
были сделать какую-то плановую операцию, 
связанную с почками, но в диализном центре 
ей вроде как сказали, что без прививки делать 

ничего не станут. И раз уж так сложилось, они 
все вместе заодно решили уколоться.

…Да, видимо, местные медики просмо-
трели все серьезные хронические заболевания 
Колесниковых, отраженные во всех их меди-
цинских картах (инсулинозависимым сахарным 
диабетом в нашей стране тайно не болеют), и 
отправили хронически больную семью прями-
ком на вакцинацию. Обрекая, таким образом, 
скажем прямо, на серьезные осложнения.

Кто ж знал, что ситуация дойдет до самого 
страшного — смерти.

— Первой заболела Ляля. У нее было 48% 
поражения легких, и ее забрали в больницу, — 
говорит Елена. — На следующий день забрали 

ее маму Риту. До этого они все лежали дома. По-
сле того как Лялечки не стало… Рита сама сняла 
с себя кислородную маску в реанимации. Ляля 
была ее единственным ребенком. Ей незачем 
было жить без нее. Вскоре Риту положили на 
ИВЛ. После этого она уже не встала. Миша, мой 
брат, на тот момент еще находился дома. У него 
сперва было 28% поражения легких. 20-го ночью 
ему стало плохо, он вызвал «скорую», сделал 
КТ — показало уже 50%. Я в час ночи приехала 
туда, чтобы помогать, а забрали его в больницу 
только в десять утра. До этого он продержался 
на кислородном баллоне. Ему его временно 
одолжили. Сейчас такие у многих есть…

Михаилу было 37 лет, невестке Ляле — 36, 

самой 
старшей, 

Рите, Ля-
линой маме, 

всего 58 лет. 
«Прививались 

они все вместе 
не в Краснода-

ре и не у нас, в 
каком-то другом 

месте, так как 
у нас на хуторе 

вакцины не было 
вообще», — рас-

сказывает Лена.
— А вы про дру-

гие подобные тра-
гические случаи в 

ваших краях не слышали?
— Я — нет. Это в Министерстве здравоох-

ранения у наших чиновников надо спрашивать. 
Я обычный человек. Откуда я могу знать? Я 
знаю только, что наши заболели через неделю, 
у всех поднялась температура, им стало плохо. 
Какая-то несовместимость началась, что ли. Но 
это только мои предположения.

— А ваш отец, дедушка Арины, в каком 
состоянии?

— Он в Майкопе в реанимации. В очень 
тяжелом состоянии. Мама моя тоже плохо себя 
чувствует. Больше я ничего не знаю.

— А девочка как?
— Мы с Ариной постоянно разговариваем. 

Пытаюсь ей что-то объяснить. Она все время со 

мной. Будем пытаться как-то жить…
— Но уголовное дело по факту столь-

ких смертей, надеюсь, уже возбужде-
но? В данный момент, насколько я знаю, 

по запросу депутата Госдумы, первого 
зампредседателя Комитета по госстрои-

тельству и законодательству Вячеслава 
Лысакова, прокурор края разбирается с 
тем, что произошло.

— Я ни с кем не общалась. Никакой инфор-
мацией не владею. Но я готова к тому, чтобы 
разговаривать со всеми, я хочу понять, почему 
умерли мои близкие, почему Арина осталась 
круглой сиротой… С сегодняшнего дня я ее 
официальный опекун. Кроме меня некому. Всех 
похоронили...

Но ведь кто-то должен ответить за то, по-
чему произошла эта трагедия?

Заболели ли Колесниковы «после» или 
«вследствие» врачебной манипуляции, которая 
была им категорически противопоказана, имеет 
ли место элементарная халатность здешнего 
медперсонала, который, вместо того чтобы 
проверить заранее состояние здоровья, изучить 
анамнез своих пациентов, направляет их всех 
скопом на прививку, выполняя план, — пусть 
выясняют компетентные органы.

Ведь никто не отменял письмо Минздра-
ва РФ от 15 января 2021 года, где черным по 
белому перечислены все абсолютные и от-
носительные противопоказания к вакцинации 
от коронавирусной инфекции, в число которых 
входят: «…хронические заболевания печени и 
почек, эндокринные заболевания, сахарный 
диабет в стадии декомпенсации» и др.

Говорит Вячеслав Лысаков, депутат Го-
сударственной думы действующего созыва, 
потребовавший расследования ситуации: 
«Конечно, я лично считаю это преступлением 
со стороны медиков, которые, очевидно, не 
глядя отправили эту семью на вакцинацию в 
полном составе. Во всех документах написа-
но, что нельзя в период эпидемии, тем более 
массово, прививать онкологических больных, 
страдающих аутоиммунными и эндокринными 
заболеваниями и многими другими.

А тут еще мы явно видим, что люди были 
сразу нездоровые, хронически больные, а их 
погнали на прививку, лишая в противном случае 
плановой медицинской помощи.

Неужели врачи забыли главный принцип 
своей профессии: не навреди? Я считаю, что 
подходить к своей работе формально абсолют-
но недопустимо! Слишком велика цена таких 
ошибок.

Учитывая большой общественный ре-
зонанс, испытывая беспокойство за судьбу 
ребенка, я попросил Александра Бастрыкина 

дать поручение СК о проверке достоверности 
изложенной информации, такой же запрос от-
правлен и Генеральному прокурору РФ Игорю 
Краснову».

Если же выяснится, что причиной смерти 
семейства Колесниковых является действи-
тельно неправомерная вакцинация, в данный 
момент убитые горем родственники могут 
рассчитывать, по словам министра здравоох-
ранения Михаила Мурашко, лишь на 30 тысяч 
рублей за каждого погибшего члена семьи. Пока 
же оплатили похороны и оказали помощь тете 
Елене и Арине только друзья и близкие.

По нашей информации, на место сроч-
но выехал известный правозащитник Иван 
Мельников.

Мы следим за расследованием этой 
трагедии.

Екатерина САЖНЕВА.

ШОК
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« ВСЕХ 
ПОХОРОНИЛИ...»

Иван МЕЛЬНИ-
КОВ, правозащитник: 
«Мы написали обра-
щение к президенту с 
просьбой решить на-
конец вопрос оказания 
плановой медицинской 
помощи людям, у кото-
рых нет прививки. Ведь 
далеко не все могут 
сделать прививку по со-

стоянию здоровья, но если человек болен и 
ему нужно госпитализироваться планово (то 
есть более чем на два дня), он имеет полное 
право получить временный медотвод и лечь 
в больницу. Если же он болен хронически и 
его заболевание входит в список тех, при 
которых прививка противопоказана вооб-
ще, врачи не должны ставить ему ультима-
тум: или — или. Или прививка, или ложись 
и умирай. Мы уже видим увеличение числа 
тяжелых заболеваний, осложнений после 
вакцинации и даже летальные исходы из-
за перегибов на местах. В дальнейшем это 
грозит увеличением случаев смертности и 
инвалидизации среди граждан Российской 
Федерации, которым не будет вовремя ока-
зана плановая медицинская помощь. Как в 
случае с Колесниковыми, где мама должна 
была получить плановую помощь, но не по-
лучила ее, вынуждена была вакцинироваться, 
и это привело к трагическим последствиям 
для всей семьи. И лично я очень надеюсь, 
что наше обращение о возвращении плано-
вой медицинской помощи без вакцинации 
все-таки дойдет до президента, а не будет 
спущено на региональные минздравы, потому 
что, как мне кажется, вопрос здоровья и жизни 
наших граждан должен стоять в приоритете 
у государства».
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КОШЕЛЕК6
Август — традиционное время окон-
чания сезона отпусков и каникул, и 
именно на этот месяц наши власти 
подготовили введение целого ряда 
новых административных и законода-
тельных новшеств, которые, несо-
мненно, отразятся на многих социаль-
ных группах населения. Ежегодный 
перерасчет пенсий ждет пожилых 
тружеников, новые выплаты — семьи с 
детьми, льготы — пассажиров самоле-
тов и поездов. Свои сюрпризы при-
готовил август для автомобилистов, 
владельцев электронных кошельков, 
любителей фитнеса... Обо всех важ-
нейших нововведениях последнего 
месяца лета — в материале «МК». 

Семьи с детьми получат 
по 10 тысяч рублей
Со 2 августа начнутся выплаты единов-

ременных пособий в 10 тысяч рублей семьям 
с детьми в возрасте от 6 до 18 лет. Выплаты 
положены на детей, рожденных с 3 июля 2003 
года по 1 сентября 2015 года. Как разъясняет 
Минтруд, если в семье несколько школьников, 
то выплата полагается на каждого ребенка. При 
этом подавать отдельное заявление на каждого 
не требуется: можно указать всех детей в одном 
заявлении. Если родители не успеют подать 
заявление до 16 августа, они могут сделать 
это и позднее — вплоть до 1 ноября. 

Выплаты также полагаются инвалидам 
и людям с ограничениями по здоровью, если 
им от 18 до 23 лет и они продолжают получать 
общее образование. В таких случаях 18 лет 
должно исполниться 2 июля или раньше.

 Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, официальный представитель со-
циального проекта Humanity:

«Похвальная и своевременная инициати-
ва. Социальный вектор развития государства 
усиливается, поддержка семей перед новым 
учебным годом может стать традицией. На эту 
сумму можно купить что-то существенное для 
школьника — например, очень приличную обувь 
или частично оплатить внешкольные занятия 
в частных образовательных центрах, которые 
стали очень востребованными в последнее 
время. Важно, что по настоянию президента 
выплаты начнутся уже со 2 августа, а не на две 
недели позже, как планировало правительство 
изначально. Дело в том, что цены в магазинах 
детских товаров могут существенно подрасти, 
причем не на 7–8% в пределах официальной 
инфляции, а значительно выше. Поэтому делать 
покупки лучше в первой декаде августа. Удив-
ляет факт, что каждому родителю нужно снова 
достучаться до властей и подавать заявления. 
На фоне заметных успехов в цифровизации 
экономики и введения принципов социального 
казначейства это наше государство должно 
держать связь с различными социальными 
группами населения и принудительно ока-
зывать им материальную поддержку, не до-
жидаясь от них бумажек».

Перерасчет для 
работающих пенсионеров

С 1 августа 2021 года работавшие в про-
шлом году пенсионеры получат страховую 
пенсию в повышенном размере. Увеличение 
пенсии обусловлено проведением Пенсионным 
фондом России (ПФР) ежегодной беззаяви-
тельной корректировки размеров страховой 
пенсии работающих пенсионеров. В отличие от 
традиционной индексации страховых пенсий, 
когда их размеры увеличиваются на определен-
ный процент, прибавка к пенсии от корректи-
ровки носит сугубо индивидуальный характер: 
ее размер зависит от уровня заработной платы 
работающего пенсионера в предыдущем году, 
то есть от суммы уплаченных за него работо-
дателем страховых взносов. Для перерасчета 
пенсий законом установлен максимальный 
индивидуальный пенсионный коэффициент, 
который равен 3. С января текущего года его 

стоимость составляет 98,86 руб., таким об-
разом, увеличение может быть не более чем 
на 296,58 руб.

 Комментирует Марк Гойхман, глав-
ный аналитик ГК «ТелеТрейд»:

«Приятно и закономерно, что работаю-
щие пенсионеры станут получать больше. 
Ведь за прошедший год работодатель делал 
пенсионные отчисления с их зарплат. Но эта 
прибавка к пенсии мала, ну или, по крайней 
мере, не так велика, как хотелось бы. Макси-
мальный перерасчет добавит лишь 3 балла. 
Хотя, безусловно, работающие пенсионеры, 
как отличники, достойны 5 баллов! В этом году 
один пенсионный балл составляет около 99 
руб. Соответственно, наибольшая прибавка 
не превысит 297 руб. Пенсионный фонд особо 
отмечает, что тем, кто работает неофициально, 
увеличение пенсии по данной статье не пола-
гается. Казалось бы, в этом стимул для вывода 
тружеников-пенсионеров из «тени». Но стимул 
получается не очень действенным».

Продажа льготных 
авиабилетов для семей 
с детьми
Билеты на самолет для семейных поез-

док можно будет купить в августе по льготной 
цене. Эти билеты можно будет приобрести 
при одновременном бронировании билетов на 
детей в возрасте до 18 лет и сопровождающих 
взрослых. Продавать их будут по 46 межрегио-
нальным маршрутам, не включающим Москву, 
Санкт-Петербург и южные курорты России. При 
этом билеты нужно покупать у авиаперевозчи-
ков, подпадающих под программу субсиди-
рования. Государство будет компенсировать 

авиакомпаниям разницу между обычными и 
льготными билетами и выделяет для этого 
1,35 млрд руб. 

 Комментирует Андрей Лобода:
«Это одна из лучших социальных ново-

стей в стране в этом году. Межрегиональное 
авиасообщение наберет высоту, а российская 
семья из четырех человек сэкономит порядка 
20 тысяч рублей при перелете туда и обратно. 
Льготные авиабилеты, очевидно, сметут за 
несколько дней, поэтому в разгар сезона от-
пусков лучше поторопиться с бронированием и 
выкупом в самом начале действия программы. 
Проживающие в разных городах родственники 
стали чаще общаться по цифровым каналам 
коммуникаций, но личные встречи никто не 
отменял, они бесценны. Уже очевидно, что 
региональные авиаперелеты станут доступнее 
для граждан с низкими доходами. Важно, чтобы 
государство вспомнило о льготных авиабилетах 
для семей и после выборов в Госдуму».

Билеты в плацкарт 
продадут со скидкой

С 1 августа по 30 сентября пассажиры по-
ездов дальнего следования смогут рассчиты-
вать на скидку в 30% на поездки в плацкартных 
вагонах. Дисконт предоставят при покупке би-
лета на верхние боковые места определенных 
номеров. Речь идет только об индивидуальных 
путешественниках, но не об организованных 
группах. Бонус не действует по детским та-
рифам. В то же время для семей с одним или 
несколькими детьми до 18 лет действует про-
грамма субсидирования льготных тарифов для 
путешествий на поездах дальнего следования 
этим летом. Льготный тариф рассчитывается 
как разница между ценой на билет по выбран-
ному маршруту в купе и 50%-ной его ценой в 
плацкартном вагоне. 

 Комментирует Григорий Скрипилёв, 
руководитель юридической практики ком-
пании «Интерцессия»:

«Россияне в августе и сентябре будут ез-
дить в плацкартных вагонах поездов дальнего 

следования, приобретая билеты со значитель-
ной скидкой — до 30%. Однако действовать она 
будет только на определенные места в поезде. 
Уже известно, что льготная цена распростра-
няется при покупке проездных документов 
на верхние боковые места с 38-го по 54-е. 
Есть также ряд дополнительных условий — 
организованные группы пассажиров не смогут 
получить такие скидки, как и организованные 
группы детей. Скидка не предоставляется по 
детскому тарифу, но там уже предусмотрены 
льготы. В частности, РЖД разрешает бесплат-
ное путешествие для детей до пяти лет в любых 
направлениях и типах вагонов (если маленькие 
пассажиры не занимают отдельное место)».

Запрет использовать 
электронные кошельки 
анонимно
С 3 августа физические лица не смогут по-

полнить свои электронные кошельки анонимно 
— необходимо будет пройти идентификацию 
личности. Эти изменения помогут бороться 
с нелегальным доходом и финансированием 
терроризма.

 Комментирует Андрей Лобода:
«В России уже давно развита мощная пла-

тежная инфраструктура. Требования новой 
цифровой экономики должны учитывать воз-
можность доступа граждан к современным 
цифровым инструментам и сервисам в рамках 
правового поля. Почти 20 лет у нас процвета-
ли анонимные электронные кошельки, а если 
копнуть поглубже, то многие из них перекоче-
вали в формат криптокошельков. Российская 
экономика пока еще не совсем прозрачная, 
теневой рынок у нас оценивается в размере 
300 млрд долларов, поэтому не удивлюсь, что 
суммарно в анонимных кошельках без верифи-
кации владельцев крутятся очень приличные 
деньги, сопоставимые с бюджетами небольших 
стран Европы».

Изменения по ОСАГО

С 22 августа 2021 года водители смогут 
приобретать полисы ОСАГО без техосмотра 
автомобиля. Ранее без действующей диагно-
стической карты застраховать автомобиль 
было невозможно. С 24 августа страховщики 
получат право самостоятельно определять 
подход к применению базовых ставок стра-
ховых тарифов в пределах их максимальных 
и минимальных значений. Тарифный коридор 
расширят на 10 процентов как вверх, так и вниз: 
это нововведение станет выгодным для акку-
ратных водителей. А злостным нарушителям 
ПДД придется покупать страховку дороже.

 Комментирует Павел Уткин, ведущий 
юрист центра «Парфенон»:

«Отмена талонов продиктована тем, что в 
большинстве случаев талоны техосмотра про-
сто покупались водителями без проведения 
каких-либо мероприятий. Поэтому можно счи-
тать, что эта инициатива перекрыла дополни-
тельный коррупционный поток. Если говорить 
непосредственно о техническом состоянии 
авто, то водители не будут выезжать в город 
на неисправной машине — велика вероят-
ность попасть в ДТП и выплачивать регресс 
страховой компании. Что касается коридора 
в 10% от значений по ОСАГО, то в этом тоже 
нет ничего принципиально удивительного — 
маловероятно, что аккуратные водители будут 
платить больше, чем сейчас, чего не скажешь 
о нарушителях».

Защита попавших под 
сокращение сотрудников

С 13 августа сотрудники, которых уволили 
из-за ликвидации организации или сокраще-
ния штата, получат от работодателя средний 
месячный заработок за второй месяц со дня 
увольнения или его часть пропорционально 
периоду трудоустройства, приходящемуся 
на этот месяц. Выплаты получат только те 

работники, которые трудились в организации 
больше месяца, при этом деньги они обязаны 
получить до ликвидации компании.

 Ко м м е н т и р у е т  Г р и г о р и й 
Скрипилёв:

«Это изменение законодательства сдела-
но в интересах работников. Ранее применялась 
следующая схема при увольнении сотрудников 
при ликвидации организации-работодателя. 
Сотрудник имел право на получение пособия 
по ликвидации за 2 месяца, а также работники 
имели право на выплаты за третий месяц, если 
в течение этого времени не смогли трудоу-
строиться. Расчет заработной платы произво-
дился из величины средней заработной платы 
за последний год. Теперь работники имеют 
право на выплаты заработка за второй месяц 
со дня увольнения — то есть срок выплат уве-
личивается, что дает возможность гражданам, 
уволенным при ликвидации компании, иметь 
более длительное время для трудоустройства 
на другое место работы. Кроме того, в законе 
обозначается, что срок получения компенсаций 
ограничен по времени — работники должны ее 
получить до момента юридической ликвидации 
компании».

На Дальнем Востоке 
раздадут второй гектар 
земли
С 1 августа участники программы «Дальне-

восточный гектар», успешно освоившие землю 
и оформившие ее в собственность или длитель-
ную аренду, смогут взять дополнительный гек-
тар. Кроме того, программа распространится 
на Арктическую зону РФ. Землю можно будет 
взять в Мурманской области, Ненецком авто-
номном округе и Ямало-Ненецком автономном 
округе, а также в 23 муниципальных районах 
Красноярского края, Архангельской области, 
Республики Коми и Карелии. В первые полго-
да получить участки в Арктике смогут только 
те, кто зарегистрирован в соответствующих 
субъектах и муниципальных образованиях. С 1 
февраля 2022 года такая возможность появится 
у любого гражданина РФ, а также у участников 
госпрограммы по добровольному переселению 
в Россию соотечественников.

 Комментирует Павел Уткин:
«Суть не столько в получении второго 

гектара новыми жителями Дальнего Востока, 
сколько в дальнейшем распространении про-
граммы переселения. Многие регионы, в том 
числе северные, стали значительно популяр-
нее у туристов за последние полтора года, 
поэтому туда может хлынуть серьезный поток 
как инвестиций, так и отдыхающих, любящих 
уединенный отдых на природе и чистом воз-
духе. Можно с уверенностью говорить, что этот 
кейс будет пользоваться большим спросом в 
Карелии, Архангельской области и Красно-
ярском крае».

За занятия спортом 
полагается налоговый 
вычет
С 1 августа граждане, занимающиеся физ-

культурой и спортом, смогут претендовать 
на социальный налоговый вычет по налогу на 
доходы физических лиц (НДФЛ). Фактический 
возврат 13% с покупки абонементов в фитнес-
центры или бассейны начнется с доходов, по-
лученных с 2022 года. Претендовать на вычет 
налогоплательщик может как в отношении 
себя, так и в том случае, если физкультурой 
занимаются его несовершеннолетние дети. 
Доказательством занятия спортом будут ко-
пия договора на оказание услуг и фискальный 
чек, подтверждающий оплату (включая чек в 
электронном виде). Совокупная сумма рас-
ходов, за которую можно получить социальный 
вычет, — 120 тыс. руб. в год (максимальный 
вычет — до 15 600 руб.).

 Комментирует Наталья Мильча-
кова, заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари»:

«В целом нововведение можно только при-
ветствовать: это стимулирование здорового 
образа жизни граждан, а также развития физ-
культуры и спорта в России. Не все работода-
тели, особенно в регионах, имеют возможность 
компенсировать хотя бы частично работникам 
расходы на спорт, поэтому такую роль может 
взять на себя государство. Но есть и минусы: 
например, даже несмотря на налоговый вычет, 
не все россияне могут себе позволить платить 
за посещение фитнес-клуба или спортзала. 
Кроме того, примерно треть россиян получают 
зарплату в конвертах, и многие по этой при-
чине обходят налоговые службы стороной, 
не обращаясь за налоговыми вычетами. Ну 
и обещанного налогового вычета налогопла-
тельщику, возможно, придется ждать полгода, 
а чтобы вообще его получить — надо корректно 
и без ошибок заполнить налоговую деклара-
цию. Инициатива хорошая, но ее омрачают две 
трудноразрешимые российские проблемы — 
бюрократизм и бедность».

Цена на газ подрастет

С 1 августа возрастет цена на природный 
газ для населения. Согласно приказу Феде-
ральной антимонопольной службы, повыше-
ние составит 3 процента. Стоит отметить, что 
первоначально повысить оптовые цены на газ 
планировалось еще с 1 июля. Однако в связи 
с пандемией коронавируса индексация была 
отложена на месяц. 

 Комментирует Наталья Чернышева, 
специалист в области ЖКХ, директор Ор-
ганизации народного контроля:

«Как и в прошлом году, тарифы на газ повы-
шаются не с 1 июля, а с 1 августа. Но, конечно, 
гораздо справедливее было бы в связи с панде-
мией вообще заморозить повышение тарифов, 
а не просто откладывать. Можно предположить, 
что изначально газовики хотели бы повысить 
на более высокий процент, и хорошо, что хотя 
бы Федеральная антимонопольная служба 
не дает этого сделать. Однако этого недоста-
точно, и ФАС должна вернуться к разработке 
эталонных тарифов, которые декларировались 
ранее. Это может послужить первым шагом 
к полномасштабному аудиту всех тарифов 
ЖКХ, который покажет обоснованность или, 
скорее, необоснованность самой базы для по-
вышения. А до этого следовало вообще ввести 
мораторий на любое повышение тарифов, в 
том числе и на газ».

Завершается программа 
«детского кешбэка»

31 августа завершается программа «дет-
ского кешбэка», по которой можно купить пу-
тевку в детский лагерь и получить компенсацию 
части стоимости. По условиям программы се-
мьи могут отправить ребенка в детский лагерь, 
получив кешбэк в 50%, но максимально 20 
тысяч руб. Оплатить путевку нужно по карте 
«Мир». На нее же автоматически вернется часть 
стоимости. В программе участвуют только 
стационарные лагеря круглосуточного пре-
бывания, входящие в реестр организаций от-
дыха детей и их оздоровления в субъектах РФ. 
Список таких лагерей есть на сайте Госуслуг. 
Ребенок на момент начала поездки должен 
быть младше 18 лет.

 Кирилл Стус, руководитель юридиче-
ской практики компании «Интерцессия»:

«Программа «детского кешбэка» была сра-
зу ограничена по времени — она действовала 
на период летних каникул, когда в стране наи-
более высокий спрос на отдых детей в летних 
лагерях, санаториях и курортах. Путевки ро-
дители, как правило, приобретают заранее, 
и потому действие программы завершится с 
окончанием летнего сезона отпусков и детского 
отдыха. Для оформления кешбэка достаточно 
оформить необходимые документы на сайте 
Госуслуг, а сама сумма возврата части средств 
производится на карту «Мир».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

АВГУСТ ПРИГОТОВИЛ 
НАМ СЮРПРИЗЫ 
Какие законодательные 
и административные 
изменения ждут россиян 
в последний месяц лета
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Федор Добронравов поделился своими 
впечатлениями: 

— Я так испугался, когда в день открытия 
фестиваля появился на звездной дорожке. 
Такой популярности, как сейчас, у меня ни-
когда не было. Она связана со «Сватами», «6 
кадрами», «Ликвидацией». Она все растет и 
растет. Я не готов к ней. 

Как-то Добронравова попросили в род-
ном Таганроге выступить в прямом эфире. 
Раздался звонок, и незнакомая женщина 
рассказала о своем сыне, который родился 
немым. Однажды он посмотрел сериал «Сва-
ты» и начал говорить. Федор Добронравов 
пытался объяснить своей собеседнице, что 
дело не в фильме, а в материнской любви и 
вере. Позвонил и отец 11-летнего мальчика, 
у которого последняя стадия лейкемии. Он 
утверждал, что после «Сватов» израильские 
врачи констатировали улучшение здоровья. 
Папа ребенка попросил Добронравова по-
общается с мальчиком. Молодые ребята в 
Ессентуках признавались, что росли на се-
риале «Сваты».

— Очень скоро будет продолжение, — 
рассказал нам Федор Добронравов. — После 
шестого сезона в связи с тем, что произошло 
в мире, мы думали, что на этом все и закон-
чится. Но количество писем и просмотров в 

YouTube, достигшее 2,5 млрд по всей земле, 
сделали свое дело. Режиссер фильма Ан-
дрей Яковлев позвонил и сказал: «Давайте 
попробуем снять седьмой сезон». Должно 
было быть 16 серий, но из-за коронавируса и 
геополитических процессов на нашей земле 
их будет меньше. Сколько? Точно сказать не 
могу. Серий 8–9. Мы снимали их на протяже-
нии пяти лет из-за переездов, приостановки 
производства. В Украину поехать не могли, 
сняли в Белоруссии, наверное, шесть серий, 
но остановились из-за коронавируса. Андрей 
пообещал, что в конце осени они, навер-
ное, выйдут... Ценность сериала в том, что 
это единственные нити, соединяющие нас с 
Украиной. Политика политикой, но люди там 
так любят сериал. На площадке не было ни 
одного случая, чтобы кто-то чего-то сказал. 
Часть съемок проходила в Грузии. Кроме 
любви, мы ничего не встречали. Это два аб-
солютно разных пласта — то, что происходит 
в политике, и то, что в народной гуще. Каждый 
говорил нам: «Русские люди, приезжайте в 
Грузию». Мы ехали с Сашей Феклистовым на 
такси, и водитель с ностальгией вспоминал о 
Советском Союзе, той огромной стране, в ко-
торой мы жили. И так всюду. Снимался с нами 
Вахтанг Кикабидзе. Все то, о чем пишут в 
Интернете, неправда. Он прекрасно настроен 

по отношению к нам. Я с ним раньше не ра-
ботал. Когда мы возвращались в Москву и 
уже находились на борту, прозвучало объ-
явление: «Провожающие, покиньте салон». 
Такое возможно только в Грузии.

Я очень похож на своего Ивана. Так, 
как живет мой герой, живет половина моих 
родственников в Таганроге. Такая же Ита-
лия. Я не собираюсь с ним расставаться, 
просто обидно, когда ничего больше не 
предлагают. Я люблю, когда нет слов, а 
смешно, когда есть что-то от Чаплина. В 
какой-то момент мне стало нравиться, 
что надо мной смеются... Люди часто 
отожествляют меня с моим героем, 
спрашивают, неужели есть на свете 
такая хорошая семья. 

В Ессентуках удалось выяснить 
некоторые подробности, связанные с 
ранними ролями. Федор Добронравов 
играл Воланда еще в студенческую и 
постстуденческую пору в спектакле 
«Мастер и Маргарита». 

— Мы играли его в два вечера. 
Это теперь в Москве показывают 
спектакли, которые идут по 6–8 
часов. А мы играли первые два с 
половиной часа, и потом люди при-
ходили на продолжение. Я рад, что 
в моей жизни была странная, ми-

стическая роль, но больше я туда 
не хожу. В юности берешься за все подряд. А 
теперь я Булгакова побаиваюсь. С возрастом 
становишься сентиментальным, начинаешь 
плакать от счастья и радости. Внучки сдела-
ют какую-то ерунду, а у меня слезы льются. 
Чикатило я бы никогда не сыграл. Нет таких 
денег, ничего на свете, что бы заставило меня 
взяться за такого героя. Ученые мужи, навер-
ное, должны изучать это явление, но делать из 
него произведение искусства нельзя. 

Недавно мне предложили роль челове-
ка, похожего на Брюса Уиллиса в «Крепком 
орешке». Заглянул я в сценарий, где буквально 
за 15 минут он убил человек 60, и отказался 
участвовать. Я не Брюс Уиллис. Внутренне 
отожествляю себя скорее с Папановым, Лео-
новым. Их герои никого не убивали. У нас 
вообще нет героя. Последним был Гоцман в 
«Ликвидации», которого сыграл Володя Маш-
ков. Он похож на тех героев, на которых я вы-
рос. Ведь как было? Прошел «Чапаев», и все 
мы чапаевцы. Жеглов Высоцкого в сериале 
«Место встречи изменить нельзя» — тоже 
герой. Алексей Баталов всегда им был, какие 
бы роли ни играл. Он тоже никого не убивал. 
А сейчас на телеэкране убивают тысячами. 
Зачем? Понять не могу.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Федор Добронравов пред-
ставил на кинофестивале 
«Хрустальный источникЪ» 
в Ессентуках фильм «От пе-
чали до радости» Эдуарда 
Парри, где впервые снялся 
со своими сыновьями Вик-
тором и Иваном. Как он сам 
говорит, воспользовался 
продюсерским правом. И по 
сценарию они играют отца 
и двоих его сыновей. Когда 
Федор Добронравов появля-
ется на улице, неважно, Ир-
кутск это, киргизский город 
Ош, Ессентуки, за ним, как эхо 
несется: «Сват, сват, сват».
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путешественница, ле-
тавшая на утках в сказке Гаршина. 4. Птичка, 
живущая во «дворце» на шесте. 10. Любитель 
фикусов с узким кругозором. 11. Пустозвон, 
заливающийся соловьем. 13. Белая «опушка» 
на проводах зимой. 14. Избушка, где не пере-
водятся галушки. 15. Предпринимательская 
деятельность. 16. Бытовые проблемы по срав-
нению с мировыми. 18. Булыжник, брошенный 
в чужой огород. 20. «Дрессировщик» летаю-
щих апельсинов. 22. Образное и абстрактное 
обдумывание. 23. Сладкий презент внуку от 
дедушки. 24. «Лицо» парка, интересующее 
дизайнера. 27. Съедобные запасы в полковом 
обозе. 30. Артиллерийское орудие с коротким 
стволом для навесной стрельбы. 32. «Трамва» 
вместо «травма» в диктанте отличника. 34. 
Изучение взглядом места преступления. 35. 
Изысканное угощение для гурмана. 36. Раз-
резающая воздух журавлиная «эскадрилья». 
38. История про Данилу-мастера. 39. Цыган-
ское жилище на колесах. 40. Край шоссе, где 
паркуются грибники. 41. Платье, к которому 
актуален кокошник. 42. Красно-коричневый 
мягкий карандаш без оправы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Светоносное» имя дья-
вола. 2. Пчелиные «хоромы» на пасеке. 3. 
Облупившееся покрытие старого окна. 5. Ак-
тив, на котором держится коллектив. 6. Часть 
колуна с функциями кувалды. 7. Звонкое при-
щелкивание языком в знак досады. 8. Крест-
ное движение верующего. 9. Предсказатель 
любви Стрельцу или Деве. 10. Воспоминания, 
перенесенные на бумагу. 12. Группа говоров, 
связанных между собой рядом общих явлений. 
17. Выступающий участник конференции. 
19. Программа, уничтожающая вредителей 
в ПК. 20. «Фээсбэшник» в дореволюционной 
России. 21. Устройство, смягчающее тряску 
при езде. 25. Самый известный роман Пауло 
Коэльо. 26. Принимающий платежи аппарат. 
27. «Сокровища» в сундуках богатой невесты. 
28. Тюремная «татуировка». 29. Шоу детских 
рисунков на асфальте. 31. Железнодорожная 
тележка, на которой каталась старуха Шапо-
кляк. 33. Кавказская приправа, пробирающая 
до слез. 34. «Ошибка» не выстрелившего ру-
жья. 37. Декоративная «вмятина» в стене для 
статуи. 38. Белое «покрывало» на зимних 
грядках.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

предлагаю

❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гонорар. 4. Особняк. 10. Кенгуру. 11. Абрикос. 13. Болт. 14. Кафе. 
15. Новшество. 16. Цикада. 18. Корица. 20. Винодел. 22. Иномарка. 23. Колготки. 24. 
Форточка. 27. Рапсодия. 30. Адресат. 32. Индиго. 34. Округа. 35. Таксометр. 36. Крик. 
38. Цирк. 39. Кусачки. 40. Хулиган. 41. Таракан. 42. Западня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гаубица. 2. Обет. 3. Ангина. 5. Слиток. 6. Блок. 7. Каземат. 8. Кувшин-
ка. 9. Рассудок. 10. Клаксон. 12. Сатирик. 17. Драматург. 19. Отголосок. 20. Выручка. 21. 
Лилипут. 25. Обидчик. 26. Агрессия. 27. Росомаха. 28. Инсулин. 29. Бисквит. 31. Санкция. 
33. Отрава. 34. Орбита. 37. Кума. 38. Цаца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рикошет. 4. Подмога. 10. Тычинка. 11. Кентавр. 13. Черт. 14. Рева. 
15. Номинация. 16. Работа. 18. Клятва. 20. Оттенок. 22. Манометр. 23. Целковый. 24. 
Середняк. 27. Ларингит. 30. Колония. 32. Бассет. 34. Шалман. 35. Ристалище. 36. Ожог. 
38. Гуща. 39. Принтер. 40. Углерод. 41. Комфорт. 42. Отметка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Росчерк. 2. Опыт. 3. Ехидна. 5. Остряк. 6. Мавр. 7. Аппарат. 8. Радиатор. 
9. Украинец. 10. Трибуна. 12. Рейтузы. 17. Тяготение. 19. Любовница. 20. Ошейник. 21. 
Калория. 25. Епископ. 26. Культура. 27. Линолеум. 28. Изумруд. 29. Обморок. 31. Ондатра. 
33. Тренер. 34. Шелест. 37. Граф. 38. Горе.

Второй альбом Билли Айлиш 
многие ждали с каким-то 
садистским наслаждением. 
Конечно, крушение кумира куда 
более интересное зрелище, чем 
его триумф, а так называемый 
синдром второго альбома 
как раз про разочарование и 
неудачи. К «Happier Than Ever» 
действительно можно придумать 
массу претензий, но назвать эту 
пластинку провальной было бы 
неправильно.

«На первый альбом у тебя есть вся 
жизнь, а на второй — несколько недель», 
— примерно так говорили музыкальные 
продюсеры в далеких восьмидесятых, 
намекая на то, что у второй пластинки 
артиста есть немало шансов оказаться 
сырой и невнятной. У Билли и ее брата 
Финнеаса, главного музыкального про-
дюсера и соавтора певицы, времени 
благодаря пандемии было не так уж не-
мало. Глобальный локдаун выключил всю 
индустриальную суету и позволил сестре 
и брату спокойно сформулировать то, что 
они хотели.

Эпический успех и многомиллионная 
музыкальная статистика дебютного ре-
лиза When We All Fall Asleep, Where Do We 
Go? были не самым лучшим фоном для 
создания нового альбома. Билли и Фин-
неас рисковали в любом случае — решили 
бы они еще раз сыграть в ту же игру или 
перевернуть все с ног на голову. По сути, 
они выбрали второе, сделав основной 
акцент на том, что девушка созрела, ей 
целых двадцать лет, а значит, неплохо бы 
отразить это в песнях.

Сама Билли назвала свой альбом 
музыкой, из-за которой девушки порвут 
со своими бойфрендами, и это очень по-
зумерски. Сейчас поп-музыка как будто 
стесняется быть развлекательным жан-
ром и постоянно пытается затрагивать 
серьезные темы. Вот и Билли что-то буб-
нит про неудачный роман, абьюз, жуткое 
бремя свалившейся на нее славы и прочие 
кошмары, которых в жизни юной особы, 
ставшей главным звеном в серьезном 
бизнесе, конечно же, немало, но, выслу-
шивая все это, поневоле скучаешь по 
Мадонне, которая каталась на роликах 
под диско-ураган Hung Up с сэмплом из 
ABBA, или Бритни с ее hit me baby one 
more time. Билли большую часть альбома 
будто сидит на приеме у психоаналитика 
и не дает ответа на легкомысленный, но 
весьма уместный вопрос: а где еще одна 
Bad Guy, то есть песня, под которую все 
будут угорать в ТикТоке? Такой на «Happier 
Than Ever» нет, однако беда с размаши-
стыми хитами не является для этой пла-
стинки чем-то фатальным.

Здесь, конечно, нужно понимать, что 
вы хотите получить от поп-альбома. Свер-
кания разноцветных лампочек и желания 
подвигать бедрами, даже если это вы-
глядит так себе? Или какого-то особого 
настроения и, может быть, даже желания 
вслушиваться в звуки? По части звуков на 
«Happier Than Ever» все весьма пристойно. 
Наэлектризованный минимализм в вер-
сии Финнеаса как минимум интригует,  
местами и завораживает, и если у вас есть 
возможность послушать релиз в ново-
модном формате Dolby Atmos, то сразу 
станет понятно, зачем нужны колонки или 
приличные наушники. Финнеас напоми-
нает маститого диджея, который достает 
с полки старые пластинки с балладами, 
трип-хопом, r’n’b, хип-хопом, а иногда 
даже роком и словно снабжает их своими 
фирменными звуковыми пристройками.

Альбом довольно скучно начинается, 
но с трека My Future в песнях появляется 
ритм. Not My Responsibility и Goldwing, в 
общем, цепляют, а в Oxytocin есть некое 
подобие отсыла к хитам  эпохи Бритни с 
той лишь разницей, что тогда поп-дивы 
не пели таким страдальческим голосом. 
Из шестнадцати треков минимум треть 
смело можно назвать пустышками, но 
их неплохо компенсируют практически 
манифесты вроде Therefore I Am, в кото-
рых Билли пытается донести свой взгляд 
на поп-индустрию, ответить хейтерам, в 
общем, сделать заявления, которые могли 
бы придать поп-музыке важный смысл.

Осмысленность новых песен вполне 
достойна комплимента, и если Билли та-
ким образом хочет показать, как она из-
менилась и повзрослела на фоне своего 
первого альбома, то получилось более 
чем внятно. Осталось только понять, как 
отреагируют не взрослые дяди и тети, ко-
торым подобная усложненность, конечно 
же, понравится, а те, кто, по идее, должен 
заполнить арены во время постковидных 
туров.

с Ильей ЛЕГОСТАЕВЫМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 
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ПОП УЖЕ НЕ ТОТ: 
БИЛЛИ АЙЛИШ 
СТАЛА АНТИПОДОМ 
МАДОННЫ

Федор Добронравов 
рассказал 
о продолжении 
«Сватов»

Певица записала 
альбом, из-за которого 
девушки порвут 
со своими бойфрендами

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее – Агентство) сообщает 
о наступлении 23 июля 2021 г. страхового случая, 
предусмотренного пунктом 1 части 1 статьи 8 Фе-
дерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ
«О страховании вкладов в банках Российской Федера-
ции» (далее – Закон о страховании вкладов), в отноше-
нии  кредитной организации Акционерное общество 
«РУНА-БАНК» (далее – АО «РУНА-БАНК»), г. Москва, 
регистрационный номер Банка России 3207, в связи 
с отзывом у нее лицензии Банка России на осущест-
вление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 23 июля 2021 г. № ОД-1531. 

Порядок и условия выплаты возмещения по сче-
там и вкладам (далее также – возмещение) уста-
новлены Законом о страховании вкладов, текст 
которого размещен на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» https://www.asv.org.ru (далее – сайт 
Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов 
возмещение выплачивается Агентством в валюте 
Российской Федерации за счет средств фонда обя-
зательного страхования вкладов. Размер возмещения 
вкладчику определяется исходя из суммы всех его 
вкладов (счетов) в банке, подлежащих страхо-

ванию (далее – вклады),  но не более максималь-

ного размера (лимита) страхового возмещения, 
установленного для соответствующего вида вкладов. 
Проценты по вкладам на дату наступления страхового 
случая определяются исходя из условий договора 
вклада  и включаются в расчет возмещения. Вклады 
в иностранной валюте включаются  в расчет возме-
щения по курсу, установленному Банком России на 
день наступления страхового случая. При наличии 
встречных требований банка к вкладчику их сумма 
уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов при расчете размера возмещения в по-
рядке, установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 13.10 
Закона о страховании вкладов.

Выплата возмещения вкладчикам АО «РУНА-БАНК» 
начнется 2 августа 2021 г.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее – заявление о выплате возмеще-
ния) для физического или юридического лица и иных 
необходимых документов, а также выплата возмеще-
ния будет осуществляться через ПАО Сбербанк, дей-
ствующее от имени Агентства и за его счет в качестве 
банка-агента (далее также – банк-агент).

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим 
их работы размещены  на сайте Агентства (раздел 

«Банки/Страховые выплаты/«РУНА-БАНК» АО»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы можно получить по телефонам 
горячих линий: ПАО Сбербанк – 8 (800) 555-55-50, 

Агентство – 8 (800) 200-08-05 (звонки на все теле-
фоны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их пред-
ставители) вправе обратиться с заявлением о выплате 
возмещения в любое указанное на сайте Агентства 
подразделение банка-агента (за исключением вы-
платы возмещения по счетам эскроу, в отношении 
которых прием заявлений будет осуществляться не-
посредственно Агентством).

Для получения возмещения вкладчик – физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполно-
моченные) действовать от имени вкладчика – юри-
дического лица без доверенности, при личном об-
ращении представляет паспорт или иной документ, 

удостоверяющий личность, а также заявление о 
выплате возмещения по установленной Агентством 

форме. Бланки заявлений можно получить и запол-
нить в подразделениях банка-агента или скопировать 
с сайта Агентства (раздел «Документы/Формы 

документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет 
осуществлять ПАО Сбербанк на основании заклю-
ченного с Агентством агентского договора в течение 
не менее 1 года. После окончания указанного срока 
прием заявлений о выплате возмещения, иных не-
обходимых документов и выплата возмещения будут 
продолжены через этот же или иной банк-агент либо 
будут осуществляться непосредственно Агентством, о 
чем Агентством будет сообщено дополнительно.

Вкладчики – физические лица АО «РУНА-БАНК», 
которые одновременно являются клиентами
ПАО Сбербанк, могут обратиться с заявлением о 
выплате возмещения в электронной форме (без 
посещения офиса банка-агента) через сервис
«Сбербанк Онлайн». Сервис доступен как в мо-
бильном приложении для Android и IOS, так и в веб-
версии.

Вкладчики АО «РУНА-БАНК», проживающие 

вне населенных пунктов, где расположены осу-
ществляющие выплату возмещения подразделения 
банка-агента, или имеющие право на выплату воз-

мещения в повышенном размере при наличии 
особых обстоятельств, предусмотренных статьями 
13.3–13.8 Закона о страховании вкладов, или имею-

щие право на выплату возмещения по счетам 

эскроу, предусмотренным статьей 13.1 Закона о 
страховании вкладов, вправе направить заявления 
о выплате возмещения в Агентство по почте либо 
передать через экспедицию Агентства по адресу: 

109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

Бланки соответствующих заявлений можно ско-
пировать с сайта Агентства (раздел «Документы/

Формы документов»).

Подпись на заявлении о выплате возмещения, на-
правляемом по почте при размере возмещения свыше 
15 000 руб., должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обра-
щаться до дня завершения конкурсного производства 
(принудительной ликвидации) в отношении 

АО «РУНА-БАНК». В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником, правопреемником) срока для об-
ращения с требованием о выплате возмещения ука-
занный срок по заявлению вкладчика (его наследника, 
правопреемника) может быть восстановлен решением 
Правления Агентства при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Закона о страховании 
вкладов.

Дополнительную информацию о получении све-
дений о размере причитающегося вкладчику воз-
мещения с использованием сервисов Агентства на 
Едином портале государственных услуг, порядке 
обращения за выплатой возмещения представителя 
вкладчика и наследника вкладчика – физического 
лица или правопреемника вкладчика – юридического 
лица, порядке урегулирования разногласий по раз-
меру возмещения и другим вопросам, связанным с 
выплатой возмещения, можно получить по телефону 
горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки 
по России бесплатные), а также на сайте Агентства 
(раздел «Банки/Страховые выплаты»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» О ДАТЕ НАЧАЛА 
ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, МЕСТЕ,
ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА ЗАЯВЛЕНИЙ 
ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АО «РУНА-БАНК» О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ

«Я НЕ БРЮС УИЛЛИС»

Нилин признавался: было приятно, что 
его друг Эдик, с которым они успели и книги-
бестселлеры выпустить, вспомнил о нем не 
только в застольном веселье, но и в печальные 
дни болезни. Помню, говорил мне тогда Алек-
сандр Павлович, что опасается превратиться 
в эдакого человека-мемуара.

Многолетнее знакомство его не только со 
Стрельцовым, а со многими звездами спор-
та, по-разному распорядившимися своей 
судьбой, начиная от братьев Старостиных, 
Валерия Воронина, Алексея Хомича, Вален-
тина Иванова, Константина Бескова и Виктора 
Агеева, просто обязывало Александра Пав-
ловича к воспоминаниям, которые по праву 
можно назвать бесценными и уникальными 
свидетельствами эпохи. Признанный клас-
сик спортивного писательства, обладающий 
редкостным даром доносить давно ушедшие 
голоса до сегодняшних дней и рисующий, 
подобному его любимому Дюма, сочные ху-
дожественные образы в своих литературных 
полотнах, вполне естественным образом об-
ратился в свое время и к героям своего дет-
ства и юности — не только из области спорта. 
Ведь Саша Нилин с младенчества жил в лите-
ратурном Переделкине. Потому в его произ-
ведениях фигурируют Борис Пастернак, Юрий 
Олеша, Валентин Катаев. Когда-то он дневал 
и ночевал в знаменитой квартире Ардовых 
на Ордынке — там часто останавливалась 
великая поэтесса Анна Ахматова, говорила: 
«Саша, я в Ленинграде рекламирую ваши 
остроты», а одним из застольных приятелей 
был опальный поэт, будущий нобелевский 
лауреат Иосиф Бродский.

Не стану продолжать внушительный 
список знаменитых персонажей, прошедших 
через судьбу и книги Александра Нилина. 
С одной стороны, мы не раз обсуждали на 
страницах «МК» поразительные истории, при-
ключавшиеся с ним (чего стоит одна ночевка 
на даче генсека Брежнева после дня рождения 
его сослуживицы по АПН, дочери Леонида 
Ильича — Галины), с другой — предпочел бы 
оставить рецензии его талантливых произ-
ведений маститым литературоведам — не 
мне чета.

Но, как многолетний благодарный 
слушатель неисчерпаемого рассказчика 

Нилина, должен 
признаться, что 
не устающий меня 
удивлять Александр 
Павлович открылся с не-
ожиданной стороны, когда с предельной от-
кровенностью в своих воспоминаниях возник 
на YouTube, освоив новый жанр, не слишком 
свойственный его поколению (Нилину ис-
полнился сейчас 81 год).

Мне он в шутливом тоне пояснил: «Не-
ловко было перед компьютером, что уже лет 
пятнадцать использую его лишь как пишущую 
машинку». И продолжил: «Все же возраст — 
не оправдание архаики в чем бы то ни было. 
Тем более ощущаю себя моложе, чем был в 
молодости», — объяснял Александр Павлович. 
Спрашивал я его и о том, в какой степени 
ощущает он готовность начинать все зано-
во. Нилин ответил буднично, что всегда был 
готов к перемене участи, но новые подходы к 
своему занятию продолжает искать и сейчас. 
Удивил меня словами, что новые возможности, 
предоставляемые электроникой, в частности 
YouTube, сделали его менее общительным, 
чем прежде.

Слышать эти слова от неутомимого по-
вествователя Нилина мне показалось стран-
ным, тем более в нашем общении я подоб-
ного не заметил. Но Александр Павлович и 
здесь объяснил просто: «Вообще-то больше 
всего люблю разговаривать, а в разговорах 
непрерывно что-то рассказываю». — «Это я 
заметил еще лет тридцать назад», — вставил 
я свои «две копейки». «В свое время располо-
женные ко мне люди заранее огорчались, 
что разговоры останутся разговорами, а 
на бумаге от меня ничего не останется. Но 
я все же за долгую жизнь кое-что записал». 
— «Скромничаете, Александр Павлович», 
— заметил я. «Ну, если совсем немного, — 
отмахнулся Нилин. — Когда мне стукнуло 
79, я спохватился, что жизнь моя, со всеми 
встречами и своего рода приключениями, 
так и останется нерассказанной. Пишу я до-
статочно быстро и всегда с удовольствием, 
но слишком долго, иногда годами, не могу 
определиться: о том писать или об этом. И 
потом, бывает, слишком долго жду соот-
ветствующего настроения — никогда ничего 

не пишу через силу, а разговаривать у меня 
есть настроение всегда».

Сам собой напрашивался вопрос: «Это и 
послужило причиной романа с YouTube?» Нилин 
ответил: «Меня увлекла новая форма, которая 
ближе к тому, что делают для кино. С кино у 
меня не сложилось, и, обращаясь к YouTube, 
я наивно надеюсь на реванш. Театр меня тоже 
всегда привлекал — и поскольку рассказы 
мои на экране не что иное, как монологи, то 
есть в этом элемент, наверное, и театральной 
драматургии». — «И получилось сразу два 
канала — что-то вроде сеанса одновремен-
ной игры», — заметил я. «Терять спортивную 
аудиторию, которой стольким обязан, вовсе 
не хотелось, — сказал Нилин. — И о спорте 
отдельно я рассказываю на канале ФИС, под 
эгидой журнала «Физкультура и Спорт». 

«Другой А.П.Н. — подхватил я. — Соот-
ветствует твоим инициалам». — «Название, 
согласен, несколько нескромное, — кивнул 
Александр Павлович, — но, считаю, правиль-
ное. Себе при выборе героев я поставил усло-
вие — рассказывать только о тех, с кем свя-
зано нечто сугубо личное. Конечно, я не знал 
лично Сталина, но хорошо был знаком с его 
внучкой, то же самое с Хрущевым — вместе с 
усыновленной внучкой учился в университете 
и служил в АПН, кроме того, она была близ-
кой подругой моей жены, и жили мы в одном 
дачном поселке». 

«В том, что во многих монологах вслед за 
Сталиным шла Анна Ахматова, видится намек 
на сюжетность…» — попробовал угадать я по-
строение его программы. Но Нилин, как обыч-
но, смотрит на вещи масштабнее: «Мне давно 
хотелось сочинить что-то вроде романа, где 
бы соединились вообще встреченные за мою 
жизнь люди, и не обязательно знаменитости. 
Буду ли я искать письменный эквивалент моим 
рассказам с экрана? — сам себе задал вопрос 
Александр Павлович. — Если буду жив, то от-
дельным, может быть. Например, от сюжетов 
про своего учителя Олега Ефремова, и вообще 
про «Современник», надеюсь оттолкнуться от 
своего «театрального романа». В общем, были 
бы слушатели, а уж я расшибусь».

Петр СПЕКТОР.

Вспомнилось мне в день рождения своего старшего 
товарища, писателя Александра Нилина, что в по-
следнем в жизни интервью Эдуарда Стрельцова на 
вопрос корреспондента зиловской многотиражки 
(напомню, «Торпедо» было автозаводской коман-
дой) — что же писать о нем? — Стрельцов ответил с 
хитринкой: «А ты Саше Нилину позвони, он знает».

Знаменитый 
писатель 
отметил 

81-й день 
рождения

ЭПОХАЛЬНЫЕ СЕАНСЫ 
АЛЕКСАНДРА НИЛИНА

играл Во
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Антон Бабиков (1991) — биатлонист, чемпи-
он мира, трехкратный чемпион Европы
Александр Емельяненко (1981) — боец по 
смешанным единоборствам
Георгий Корольчук (1946) — актер театра и 
кино, мастер дубляжа, народный артист РФ
Дмитрий Пучков (1961) — писатель, пу-
блицист, автор переводов голливудских 
блокбастеров (известный под псевдонимом 
Гоблин)
Джо Линн Тернер (1951) — рок-певец, 

бывший фронтмен групп Rainbow и Deep 
Purple
Сэм Уортингтон (1976) — австралийский 
актер («Аватар», «Битва титанов»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Воздушно-десантных войск 
России
День рождения почтового ящика 
1906 г. — в Португалии создан футбольный 
клуб «Порту»
1916 г. — в Москве основан завод АМО 

(Автомобильное моторное общество), позд-
нее переименован в ЗИЛ 
1981 г. — начались слушания по делу Марка 
Дэвида Чапмена, обвиненного в убийстве 
Джона Леннона
1996 г. — в России приведен в исполнение 
последний смертный приговор. В этот день 
был расстрелян убийца 11 подростков Сергей 
Головкин

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем в Москве 27…29°. Облачно, с проясне-
ниями. Кратковременный дождь. Местами 
гроза. 
Ветер южный, юго-западный, 6–11 м/c, ме-
стами порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 4.36, 
заход Солнца — 20.33, 
долгота дня — 15.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожи-
дается с небольшими возмущениями.

ЗЛОБА ДНЯ ЭКСКЛЮЗИВ

ТЕМА ДНЯ

Книга не только лучший подарок, но и 
неиссякаемый источник кульков для 
семечек.

Многие женщины мечтают о рыцарях. 
А в итоге получают агрессивных, плохо 
одетых мужчин, которые пахнут конем.

— Купите яблоки, яблоки с Чернобыля!

— Бабка, кто же так яблоками торгует?
— Милок, хорошо берут, кто для свекрови, 
кто для тещи!

Лучший муж — космонавт: зарплата боль-
шая, по полгода в командировке, а если 
возвращается, вся страна знает.

— Хорошо вам, мужикам. У вас даже крити-
ческих дней нет.
— Люся, а хочешь, я сделаю так, что и у тебя 
критических дней не будет?
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Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.30 до 19.00, 
обед с 13.00 до 13.30
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого переулка
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3, к. 1
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»

4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2 «А»
5 августа с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
МК277/ПН277  «Московский комсомолец»  1300,00 руб. 1313,31 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)
МК277В/ПН277  «Московский комсомолец»  1100,00 руб. 1116,24 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

МК301/ПН301  «Московский комсомолец»  2600,00 руб. 2709,64 руб.
 (12 мес., 5 раз в неделю)
МК301В/ПН301  «Московский комсомолец»  2200,00 руб. 2294,38 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

В августе в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в подписных пун-
ктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету «Московский 

комсомолец» на первое полугодие или на весь 2022 год с доставкой на дом

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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Организация SafeSport 
требовала исключить его из 
олимпийской команды. Но суд 

не обнаружил подтверждения обвинениям. (А 
к первой пострадавшей от обнимашек-насилия 
присоединились еще две американские граж-
данки.) Шпажисту разрешили поехать в Токио, 
но с ограничениями: и лететь отдельно, и жить 
не в Олимпийской деревне: оградить их от 
общения с «негодяем» потребовали спортсмен-
ки сборной США.

Мрак какой-то. Со спортсменками — по-
нятно, сегодня, похоже, кто не страдал от ха-
рассмента, а главное — не заявил об этом 
громко, как-то и не человек. А вот с братьями 
по оружию? Никто из них никогда к девчонкам 
не лез обниматься?

■ ■ ■
Но все, что касается провокаций — иногда 

реальных, а иногда накрученных на пустом ме-
сте, — это не к спорту вопрос. Работа у кого-то 
из чиновников такая, и они ее делают всегда, 
есть Олимпийские игры или нет. 

Вот и снова глава Антидопингового 
агентства США Трэвис Тайгарт призыв 
бросил: надо обнародовать все антидо-
пинговые тесты спортсменов по всем ви-
дам спорта и обратить особое внимание на 
Россию «с учетом ее коррупции». «Россия 
заслуживает сурового наказания и 
продолжает скрывать свое мо-
шенничество. Легкие наказания 
позволили россиянам со своей 
жаждой медалей посмеяться 
над Олимпийскими играми». 
И совсем не новость, что по-
добные чиновники годами 
бросают камни в сторону 
России. По-другому уже не 
могут и не хотят. И к спорту это 
отношения не имеет. 

Но у спортсменов своя работа 
и свои заботы. И — да: для них Олимпийские 
игры — война, это правда. С самим собой в 
первую очередь. Да, кому-то из неспортивного 
мира в обыденной жизни надо победить себя, 
чтобы утром с кровати встать или хотя бы не 
жрать ежедневно гамбургеры. А олимпийцы 
должны в конкретном месте, в конкретный 
час вынуть из себя все: главное — результат, 
на который способны. 

Им можно, конечно, задавать вопрос из 
серии: а вы слышали, что про вас (или про сбор-
ную) сказал вот тот спортсмен или журналист? 
И звучать это будет как подначка друзьями 
Маугли старого и мудрого Каа: а еще бандер-
логи называли тебя земляным червяком… Но 
спортсмены руки жмут на пьедестале, они 
знают цену не словам, а пахоте, и они в угоду 
хайпу спорт не сдадут. Да, бывают те самые 
инородные тела и в «олимпийском пузыре». 
Но все же они — исключение. 

Наш двукратный чемпион Олимпийских 
игр в Токио Евгений Рылов мог бы встать в 
позу: ах, каков проигравший Мерфи, сказал 
про «нечистый» заплыв… Но погасил Женя 
разбушевавшийся — не в бассейне, а за его 
пределами — конфликт с американцем сло-
вами без пафоса: мы списались, его не так 
поняли, все нормально…

А вот не «гасить» себя они готовы как раз 
на помостах или дистанциях. Как саблист-
ка Ольга Никитина, которая так и говорит: «В 
какой-то момент появляется состояние, когда 
я готова рвать и метать. Сегодня это было. Мне 
мой тренер говорил: не лететь, не торопиться, 

работать над началом 
и посильнее бить, не жалеть 

их». Да, это война. Характеров 
и таланта. 

■ ■ ■
Победу команды саблисток Со-

фьи Великой, Софии Поздняковой и Оль-
ги Никитиной ждали, ее анонсировали. Но раз-
ве это могло смягчить удары сильной команды 
француженок в финале, жаждущих отыграться 
за проигрыш на чемпионате мира два года на-
зад? И даже стоял вопрос о замене в команде 
Великой. Главный тренер Ильгар Мамедов так 
и спросил: «Менять тебя сейчас, после первого 
поединка, или все-таки выйдешь на второй?» 
Решили после второго. Но не поменяли: «Она 
же мамка для них, они бы просто скисли. Ей 
надо было вытаскивать из себя адреналин». 
Вытащить его — это великое искусство. 

А Никитина так вообще включила вари-
ант ниндзя. Это когда «успеваешь всё за счет 
инстинктов и рефлексов». И победа стала 
радостью со слезами. Еще и из-за того, что 
запасная Светлана Шевелева олимпийскую 
медаль не получит. Софья Великая хотела ей 
отдать свою. Потому что называет ситуацию с 
правилом на Олимпийских играх, когда четвер-
тый член команды, если не вышел на замену, 
медали не имеет, больной темой. А Светлана 
не вышла — ситуация была все время напря-
женная, а обратной замены быть не может. На 
чемпионатах Европы и мира можно фехтовать 
вчетвером, можно и делать обратные замены. А 
на Играх — нет. Они едут вчетвером, готовятся, 
спарринг-партнер их разминает… У них ведь и 
девиз есть давний: «Вместе как один! Вместе 
победим!» А медаль получили трое.

Соня Великая, ставшая уже трехкратной 
олимпийской чемпионкой, говорит: «Мое мне-
ние — остаться с любой медалью, но всем 
вместе. Мы — команда, и это вот: «три человека 

претендуют на «золото», а если поменяем, то, 
возможно, будет «серебро»… Возможно, по-
лучится изменить эту систему. Чтобы люди 
приезжали и чувствовали себя полноценно 
в команде». 

■ ■ ■
…Моя коллега выпала из олимпийского 

автобуса. Не образно говоря, а рухнула с 
верхней ступеньки на асфальт Токио. По-
теряла на миг концентрацию, зацепилась 
ногой за лямку рюкзака. Приложилась 

одной стороной лица сильно: бровь, глаз, 
содранная щека. Сострадали и поднимали 
все, кто оказался рядом. Теперь боится про-
говориться родным. 

Третий день ходит с заплывшим глазом. 
Дзюдоистка Мадина Таймазова который день 
уже так, но она-то — с медалью Олимпийских 
игр. Представляете, да? Подходит коллега к 
зеркалу и в ужасе говорит: «Господи, как пьян-
чужка». Сравнить себя с Мадиной не может: 
иппонам не обучена. Чтобы хоть как-то под-
крепить версию и поддержать дух, предлагаю 
ей остатки захваченного из Москвы коньяка. 
Выпивать в номерах отеля нам ковидные пра-
вила не запрещают.

А вот на улице, куда все еще нельзя боль-
шинству приехавших (14 дней карантина) сво-
бодно выйти, — другое дело. Но в последний 
день июля чьи-то (пока не озвучено) ватерпо-
листы распивали в парке. «Нам известен этот 
случай, сейчас мы проводим расследование, 
по результатам которого предпримем соот-
ветствующие меры», — заявил журналистам 
исполнительный директор оргкомитета Токио-
2020 Тосиро Муто. Это я снова к вопросу о том, 
что случаев неадекватного поведения хватает 
и на Олимпийских играх, и за их пределами. 
Жизнь — она ведь везде.

…А смотреть на главный старт последней 
спортивной пятилетки можно, конечно, под 
разным углом. Тот, кто к спорту отношения не 
имеет и вообще ни капли не болельщик, будет 
искать бездарно потраченные государством 
деньги, политическую грязь и огонь ненави-
сти. А те, кто внутри «олимпийского пузыря», 
не важно — реально или виртуально, увидят 
красоту, мощь и преданность спортсменов 
делу. Как сказал пловец Климент Колесни-
ков, завоевавший в Токио личные «серебро» 
и «бронзу», «никто не приехал на Олимпиаду 
просто плавки помочить».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В апреле этого года технический 
комитет Европейского гимнастиче-
ского союза утвердил «элемент На-
горного» — тройное сальто назад 
согнувшись. И теперь каждый вы-
ход гимнаста на помост в вольных 
упражнениях обречен на вопрос: бу-
дет он его делать или нет? В команд-
ном и личном многоборье на Олим-
пийских играх Никита рисковать не 
стал: слишком велика цена ошибки, 
да и силы после трех дней многобо-
рья — проход шести снарядов через 
сутки — надо было восстановить. Пе-
ред финалом вольных упражнений 
вопрос висел в воздухе: рискнет? 
Рискнул. Приземлился, но на месте 
не устоял. «Грустно. Облажался я се-
годня», — сказал после неудачного 
выступления Никита.

— Никита, именной элемент — повод 
для особой гордости для любого гимна-
ста. Ты говорил в интервью «МК», что не 
считаешь возможным сказать про себя 
«молодец», потому что это чревато… Но 
именные элементы просто так в совре-
менной гимнастике не появляются.

— На самом деле стопроцентно: эффект 
он произвел впечатляющий на чемпионате 
Европы. Многие почему-то считают, что мне 
карантин помог, мол, и придумал, и натрени-
ровал тогда, но это не так. Просто я первый 
раз попробовал его прыгнуть с батута как 
раз на карантине. А потом мысль засела — 
надо делать!

И знаете… Тогда на чемпионате Европы я 
ведь его сначала сделал в разминочном зале. 
Видео не выкладывал, да никто и не снимал 
— тренеры даже просили спортсменов из 
других стран, чтобы они не делали этого. Мы 
хотели, чтобы это случилось одновременно: 
я исполнил, и мы его заявили.

Приятно было, что ребята, которые не 
выступали и не разминались в этот день, 
приезжали из отелей, чтобы посмотреть, 
как я его делаю. Это подтверждает, что он 
реально эффектный и интересный. Многие 
скажут, что его невозможно сделать. Но я 
надеюсь, что спортсмены будут пытаться. 
Да, может, и поэтому: хочется, чтобы мое 
имя звучало чаще — и после завершения 
карьеры даже.

— Ты перед Токио выступал еще в 
Новосибирске на Кубке России и там тоже 
показывал это тройное сальто назад со-
гнувшись. На одном из исполнений упал, 
потом держался за шею. И всем было 
страшно: а вдруг…

— Для меня это не было 
чем-то из ряда вон — я его 
выхожу и делаю: где-то 
лучше, где-то хуже. Я 
пока ищу к нему тоже 
подход: спортсмен 
ищет всегда не как 
технически пра-
вильно исполнить, 
а как наиболее 
удобно подобрать-
ся к нему каждому. 
Персонально. Эле-
ментов много, но 
каждый выполняет 
по-своему. С удоволь-
ствием, кстати, смотрю 
в повторе, как реагирует 
публика. 

А если брать старты внутри 
страны, то Кубок России самым 
полезным был. Я понял, как 
здорово можно экспери-
ментировать. Не бояться, 
пытаться найти что-то для 
себя. У нас многие ребя-
та, и это понятно почему, 
боятся показать плохой 
результат на чемпионатах 
страны. Этот ненужный не-
рвяк создается, начинает 
повышаться. И они не пробу-
ют что-то, а пытаются показать 

стабильность или что-то 
там еще доказать про 

себя. И у меня раньше было 
такое. 

В Новосибирске я не 
боялся подойти к своему 
именному элементу и 
ошибиться на нем, де-
лал, и намного технич-
нее, чем на Европе. И 
подходил к снарядам, 
и делал максимальную 

базу. На кольцах в фи-
нале, когда спрыгнул 

без соскока, сначала был 
прямо удар, что не сде-

лал программу. Два или три 
дня винил за это себя. Но это 

был эксперимент с исполнением 

одного из элементов. Я попытался один из 
них сделать высоко и идеально, чтобы про-
верить, хватит ли сил. Не хватило, потому и 
без соскока остался. Но когда пробовать, 
если не на этих соревнованиях? Старт и кон-
трольные тренировки — это совсем разное. 
На старте есть адреналин, есть волнение. И 
у любого из нас есть переживание, не только 
у новичков. И с этим нужно уметь бороться и 
понимать как. И я рад, что для меня это было 
такое открытие. 

— Я задам вопрос, который тебе не 
понравится…

— …зачем мне такие страсти, зачем так 
усложнять, если можно просто выходить и 
завоевывать медали? Я не говорю о том, 
что я непобедим, — в жизни такого не скажу. 

Но появляются те, кто развивает спорт 
и кто вперед рвется… Тем и инте-

ресен спорт. Не забуду финал 
личного многоборья в Рио: 

Олег Верняев выигрывал и 
понизил на снаряде свою 
базу, чтобы удержать по-
беду, не допустив ошибку. 
А Кохей Учимура испол-
нил свою самую сложную 
базу. Невероятная победа 

Учимуры! 
Мне очень интересно 

наблюдать за всеми сопер-
никами. И я хочу, чтобы каж-

дый показал весь свой уровень. 
Это важно. И я хочу показать свой.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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В воскресенье, 1 августа, состоя-
лись финалы в отдельных видах 
и у мужчин, и у женщин, но медаль 
у нас в этот день была только одна 
— серебряная у Анастасии Ильян-

ковой в упражнениях на брусьях.
В вольных упражнениях Никита Нагор-

ный занял седьмое место, на коне — Давид 
Белявский — четвертое. У девушек прошли 
соревнования в опорном прыжке, и там Ан-
гелина Мельникова и Лилия Ахаимова стали 
пятой и шестой. Мельникова также принима-
ла участие в состязаниях на брусьях и заняла 
последнее, восьмое место — сорвалась наша 
Ангелина с брусьев, за что судьи ей серьезно 
срезали оценку.
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БЕЗУМИЕ

СПОРТ

Определенно, Лена Веснина 
— главная героиня этих Игр. 
Вернувшаяся после декрета 
в этом сезоне, она явно была 

нацелена на Токио. Пусть юные мальчиш-
ки — Медведев, Хачанов, Рублев и уже не 
очень юный Карацев — блистают в Туре и у 
всех на слуху, именно Лена — олимпийская 
чемпионка Рио. Именно она знает, что это 
такое — вкус олимпийского «золота» и что 
такое давление.

Вся наша выездная теннисная бригада 
кучковалась вокруг нее, словно цыплята. 
Веснина сейчас не входит даже в третью 
сотню WTA, но она уже дошла до финала 
Уимблдона в паре с Вероникой Кудермето-
вой и до финала «Ролан Гаррос» в миксте с 
Асланом Карацевым. А в Токио поехала как 
действующая олимпийская чемпионка Рио-
2016 в парном разряде.

Когда наши девушки стали всей толпой 
входить из строя и отказываться от поезд-
ки — Звонарева, Касаткина, Кузнецова, — 
именно Лена взяла удар на себя и решила 
прикрывать тылы на всех фронтах: одиноч-
ном, парном, смешанном. Да давайте, я со-
скучилась по теннису!

В одиночном не сложилось, впрочем, 
не только у нее: у Павлюченковой, Кудер-
метовой и Александровой тоже. Несмотря 
на ранние вылеты фавориток Эшли Барти и 
Наоми Осаки, было кому бороться за олим-
пийский титул, и больше всех его хотела, 
видимо, Белинда Бенчич.

Швейцарка, кстати, и в паре ухватила 
«серебро» вместе с Викторией Голубич. И 

жаль, что нашим девчатам не удалось за-
воевать там же «бронзу». Как же Веснина 
летала по этому токийскому харду, как же 
зачищала весь корт, когда Вероника Кудер-
метова вдруг посыпалась! Но бразильянки 
Пигосси и Стефани, видимо, выпили перед 
матчем эликсир удачи. Ну не должны они 
были выигрывать эту встречу! Ах, да. Это 
спорт, тут все бывает.

...И совершенно непонятно, как можно 
было выдержать болельщицкому сердцу и 
не разорваться, когда в финал вышли два 
наших дуэта — Павлюченкова с Рублевым 
и вездесущая Веснина с Карацевым.

Это Шамиль Тарпищев может говорить, 
что лучший матч для тренера — это ког-
да встречаются два его ученика. А серд-
це как же? Его-то кому отдать? Вот и шли в 
ход разные аргументы. «Ну, у Лены же уже 
есть олимпийское «золото»! Пусть теперь 
его получат другие», — говорил маленький 
чертенок с левого плеча. «У Лены-то есть, а 
у Аслана нет! — спорил тот, что справа. — 
«Серебро» — тоже достижение! А у Весниной 
сегодня день рождения!»

И так бесконечно. Лене действительно 
1 августа исполнилось 35 лет. Но она, как 
призналась за несколько дней до финалов, 
уже и так вошла в историю — олимпийские 
чемпионы попадают туда навсегда. В Токио 
она приехала, чтобы помочь с этим своим 
партнерам. Помогла, это факт. Настя и Ан-
дрей вышли заряженными на этот олимпий-
ский финал. Как же интересно, что эта наша 
золотая четверка (да, вся золотая, и пусть 
у Весниной и Карацева «серебро» в итоге!) 

друг другу говорила!
Аслан весь это сезон твердил о том, 

какая Лена опытная и как она помогает ему 
справляться на корте в миксте своими сво-
евременными и грамотными подсказками.

Да и Карен вряд ли поспорит с тем, что 
атмосфера, которая сложилась в команде 
в том числе и благодаря Весниной, тоже 
помогла ему добраться до финала.

…Мы знали, что такой крепкий мужской 
российский десант не может не добраться до 
медалей. Вторая ракетка мира Даниил Мед-
ведев, Андрей Рублев — из топ-10. Карацев 
и Хачанов тоже где-то рядом. Российская 
команда мечты — если коротко.

Половина топ-20, в числе которых Ра-
фаэль Надаль, Роджер Федерер, Доминик 
Тим, решила не ехать в Токио — это было 
нам в плюс.

Супермотивированный Новак Джокович, 
выигравший уже три турнира Большого шле-
ма в этом сезоне и явно настроенный на то, 
чтобы взять «Золотой шлем» (четыре ТБШ 
и Олимпиаду), — это было уже в минус. Но, 
как мудро замечали специалисты, давление 
— раз, перегруженность — два, возраст (34 
года сербу) — три: и все это может сказаться. 
Сказалось, черт побери!

Джокович проиграл не только полуфи-
нал Александру Звереву из Германии, но и 
бронзовый матч Пабло Кареньо-Бусте из 
Испании. Так расстроился, что снялся с матча 
за 3-е место в миксте и отдал бронзовую 
медаль без борьбы австралийцам Барти и 
Пирсу. Жалко только его партнершу Нину 
Стоянович — она ведь наверняка хотела 

использовать этот шанс на олимпийскую 
медаль.

Токийская жара, конечно, тоже сказа-
лась. Кадры, как бедняга Новак, едва дыша, 
направляет на себя струю прохладного воз-
духа из специального аппарата возле ска-
мейки, заставляли сердце сжиматься.

Но погода и нам помешала. Даниил 
Медведев в 1/8 финала с Фабио Фоньини 
вынужден был обращаться за помощью: так 
плохо стало нашему теннисисту из-за жары. 
«Если я умру, кто будет отвечать?» — зади-
рался Даня с судьей на вышке. Но это был 
вопрос в пустоту. Медведев, согласно «поли-
тике экстремальной жары», воспользовался 
перерывом и принял ледяной душ. «Это было 
рискованно: или мышцы окончательно све-
дет, или станет лучше. Мне повезло».

А вот в четвертьфинале с Кареньо-
Бустой уже не повезло — не восстановился 
Медведев. «Никогда он так не играл!» — 
Даниил иронизировал над собой, возда-
вая должное сопернику. Соперник в итоге 
с «бронзой». Медведев — с надеждами на 
будущие турниры и, может быть, Олимпий-
ские игры в Париже.

Впрочем, там у него уже есть конкурент. 
Карен Хачанов, давая интервью после прои-
гранного Звереву финала, сказал: «Несмотря 
на то что в последних двух встречах я Сашу 
побеждал, сегодня он реально играл лучше, 
провел выдающийся матч! У меня «серебро», 
но я хотел стать чемпионом. Постараюсь 
сделать это на следующих Играх».

Черт побери, как же это здорово!
Ульяна УРБАН.

Теннисное «золото» 
снова в РоссиИ
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София 
Позднякова, 
Ольга 
Никитина, 
Софья 
Великая.

пийййскскиеие 
собой в 
тивного

ффьи Вел
гиги НН Ниикитиной 
ве это могло с
француженок

Мадина 
Таймазова.

Никита Нагорный.

тако
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Елена Веснина и Аслан Карацев.


